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EDITORIAL 

El pasado domingo 28 de julio de 2024, 
Venezuela vivió unas elecciones 
presidenciales marcadas por la 

esperanza y la controversia. Ante una fuerte 
expectativa de cambio, miles de venezolanos 
dentro y fuera del país mostraron su 
respaldo al candidato de la oposición, 
Edmundo González Urrutia, vislumbrando el 
posible fin del régimen de Nicolás Maduro. 
Sin embargo, los resultados preliminares 
anunciados por el Consejo Nacional Electoral 
(CNE), dominado por el oficialismo, dieron 
la victoria a Maduro, desencadenando 
una ola de manifestaciones y una crisis de 
legitimidad que continúa vigente.

El viernes, el Consejo Nacional Electoral 
de Venezuela ratificó la victoria de Nicolás 
Maduro con el 96,87% de las actas de 
votación escrutadas. Según el CNE, Maduro 
obtuvo 6,4 millones de votos, equivalentes 
al 51,95%, mientras que el opositor Edmundo 
González consiguió 5,3 millones de votos, 
o el 43,18%. Estos resultados, leídos por el 
presidente del Consejo, Elvis Amoroso, en un 
acto transmitido por la televisora estatal, 
refuerzan la postura del oficialismo, aunque 
siguen siendo ampliamente cuestionados.

Desde el anuncio de los resultados 
preliminares horas después de la jornada 
electoral, se registraron más de 300 
manifestaciones en todo el país. La represión 
por parte de las autoridades ha sido brutal, 
con alrededor de una docena de fallecidos y 
más de mil personas detenidas.

La comunidad internacional no ha 
permanecido indiferente. Más de una 
veintena de países han cuestionado los 
resultados ofrecidos por el CNE, mientras 
que Estados Unidos, Argentina y Uruguay 
han reconocido a Edmundo González 
Urrutia como el verdadero ganador de las 
elecciones. Antony Blinken, secretario de 

Estado de EE.UU., fue contundente al afirmar 
que “dada la abrumadora evidencia, está 
claro para Estados Unidos y, lo que es más 
importante, para el pueblo venezolano, que 
Edmundo González Urrutia ganó la mayoría 
de los votos en las elecciones presidenciales 
de Venezuela del 28 de julio”.

Este reconocimiento internacional 
contrasta con la postura de México, Brasil 
y Colombia, quienes han evitado condenar 
a Nicolás Maduro y han pedido paciencia y 
transparencia en el proceso de verificación 
de los resultados. El presidente mexicano, 
Andrés Manuel López Obrador, ha criticado 
abiertamente la intervención de Estados 
Unidos, calificándola de imprudente y 
resaltando que “el reconocimiento lo da el 
pueblo soberano, el pueblo de un país”. Esta 
declaración refleja la posición histórica de 
México de no intervenir en asuntos internos 
de otros países, alineándose con su crítica 
constante hacia la Organización de los 
Estados Americanos (OEA).

El papel de la OEA en esta crisis es otro punto 
de controversia. México decidió no participar 
en la reunión de la OEA sobre las elecciones 
venezolanas, reafirmando su postura de no 
intervención y cuestionando la legitimidad 
del organismo, al que considera un 
instrumento de influencia estadounidense 
en América Latina.

Mientras tanto, la oposición venezolana ha 
presentado el 80% de las actas recolectadas 
por sus testigos, demostrando, según ellos, 
un claro triunfo de González. Sin embargo, 
el gobierno de Maduro niega la veracidad de 
estas actas y se mantiene firme en su victoria 
proclamada. La falta de publicación de los 
resultados completos y las actas oficiales 
por parte del CNE sigue alimentando la 
desconfianza y la incertidumbre.

LA REVISTA PENINSULAR

SOLIDARIDAD CON LOS 
HERMANOS VENEZOLANOS
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La situación en Venezuela plantea preguntas 
fundamentales sobre el futuro del país y la 
viabilidad de un cambio democrático. La represión 
violenta de las manifestaciones y la manipulación 
de los resultados electorales ponen en duda la 
posibilidad de una transición pacífica. Sin embargo, 
la presión internacional y la movilización interna 
pueden jugar un papel crucial en el desenlace de 
esta crisis.

El desenlace de esta crisis electoral podría 
marcar un punto de inflexión para Venezuela. Si 
la comunidad internacional y la oposición interna 
logran mantener la presión, es posible que se 
abran nuevas vías para una solución democrática. 

No obstante, el control férreo de Maduro sobre las 
instituciones y las fuerzas de seguridad presenta 
un obstáculo formidable.

La reciente elección presidencial en Venezuela es 
un reflejo de las profundas divisiones y desafíos 
que enfrenta el país. La lucha por la democracia y la 
justicia sigue siendo ardua, pero la determinación 
del pueblo venezolano y el apoyo de la comunidad 
internacional podrían ser clave para lograr un 
cambio significativo. La situación actual exige 
vigilancia, solidaridad y acciones concretas para 
garantizar que la voz del pueblo venezolano sea 
escuchada y respetada.
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CDMX.- Como cada jueves, la 
presidenta electa Claudia Sheinbaum 
volvió a anunciar importantes 
nombramientos en su gabinete. -dijo 
la periodista para comenzar la plática 
de esta semana en el Balmoral- Entre 
los destacados se encuentra Arturo 
Zaldívar como Coordinador de Política 
y Gobierno.

-Interesante elección. -comentó el 
editorialista- Zaldívar, un abogado 
constitucionalista con un largo 
recorrido y un fiel militante de la 
Cuarta Transformación, será crucial 

Arturo Zaldívar es nombrado próximo 
coordinador de Política y Gobierno

Por Baltasar Barbolla

LA PRESIDENTA 
ELECTA CLAUDIA 
SHEINBAUM 
PARDO ANUNCIO 
IMPORTANTES 
NOMBRAMIENTOS 
ESTE JUEVES.  
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para el seguimiento de las reformas 
constitucionales en el próximo 
sexenio.

-Correcto. -afirmó el analista- 
Sheinbaum destacó su experiencia y 
compromiso con la justicia y mencionó 
su rol previo como presidente de 
la Suprema Corte de Justicia de la 
Nación.

-Además, Sheinbaum nombró a Leticia 
Ramírez Amaya como coordinadora 
de Asuntos Intergubernamentales 
y Participación Social. -añadió la 
empresaria- Su trabajo será integrar 
varias áreas de la Presidencia para 
mejorar la logística y ayudantía.

-¿Cuál es la función específica 
de Zaldívar en este nuevo cargo? 
-preguntó el consultor

-Sheinbaum explicó que Zaldívar 
dará seguimiento a las reformas 
constitucionales, tanto las 
propuestas durante el gobierno de 
López Obrador como las nuevas 
que se presentarán. -respondió el 
político- Trabajará en coordinación 
con el jefe de oficina, la Secretaría de 
Gobernación y la Consejería Jurídica 
de la Presidencia.

-¿Y qué opinan de la continuidad 
de Carlos Torres Rosas como 
secretario técnico del Gabinete de 

la Presidencia? -inquirió uno de los 
presentes- La semana pasada la 
doctora Sheinbaum refirió a esta 
designación, pero aún no había sido 
confirmada.

-Me parece un movimiento 
estratégico. -contestó el editorialista- 
Torres Rosas tiene un conocimiento 
profundo de la estructura actual y su 
continuidad asegura una transición 
suave y efectiva.

-Claudia Sheinbaum ha mencionado 
que habrá más anuncios sobre 
otras áreas de la Presidencia, como 
la coordinación de asesores y la 
coordinación de comunicación social. 
-apuntó la abogada- Esto indica 
una reorganización para optimizar 
el funcionamiento del equipo 
presidencial.

-Es notable que Zaldívar asuma 
este cargo. -reflexionó el analista- 
Recordemos su trayectoria en la SCJN, 
donde trabajó en temas cruciales 
como la libertad de expresión y la no 
discriminación.

-Sí, y su renuncia en noviembre de 
2023 causó bastante revuelo, dado 
que su periodo como ministro concluía 
en diciembre de 2024. -agregó la 
periodista- Su incorporación a la 
campaña de Sheinbaum fue una 
jugada política interesante.

-¿Cómo ven la reacción del presidente 
López Obrador a este nombramiento? 
-preguntó el escritor.

-López Obrador celebró la 
designación de Zaldívar, destacando 
su lucha contra la corrupción en el 
Poder Judicial. -dijo el consultor- 
Considera que Zaldívar aportará 
mucho al nuevo gobierno debido a su 
experiencia y compromiso.

-También es importante mencionar 
que la actual presidenta de la SCJN, 
Norma Piña, inició una investigación 
contra Zaldívar por posibles actos de 
corrupción. -recordó el político- Esto 
añade un matiz complejo a su nuevo 
rol.

-Zaldívar ha defendido su integridad 
y ha destacado su compromiso con 
la justicia. -añadió el editorialista- Su 
nombramiento como Coordinador de 
Política y Gobierno es una oportunidad 
para demostrar su capacidad en un 
nuevo contexto.

CONTACTO

ARTURO ZALDÍVAR SERÁ COORDINADOR 
DE POLÍTICA Y GOBIERNO.

LETICIA RAMÍREZ AMAYA VA 
COMO COORDINADORA DE 
ASUNTOS INTERGUBERNA-

MENTALES Y PARTICIPACIÓN 
SOCIAL.
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-¿Qué opinan sobre el papel de Leticia 
Ramírez en el gabinete? -preguntó la 
empresaria.

-Sheinbaum confía plenamente en 
ella, dada su larga trayectoria en el 
movimiento. -respondió el analista- 
Ramírez tiene la tarea de coordinar 
áreas clave dentro de la Presidencia, 
lo cual es fundamental para el 
funcionamiento del gobierno.

-Es notable que Sheinbaum esté 
formando un equipo con personas 
de su confianza y con una sólida 
experiencia. -comentó la abogada- 
Esto refleja una visión clara y una 
estrategia bien pensada para su 
administración.

-Y no podemos olvidar que Carlos 
Torres Rosas también seguirá en el 
equipo, lo que asegura continuidad y 
estabilidad. -señaló el consultor- Su 
experiencia como secretario técnico 
es invaluable.

-Interesante también el hecho de que 
Zaldívar asuma el mismo cargo que 
López Gatell tenía con AMLO. -dijo el 
escritor- Es un puesto que ha visto 
varios cambios, pero con Zaldívar se 
espera una mayor estabilidad.

-¿Qué creen que signifique esto 
para el futuro de las reformas 
constitucionales? -preguntó el analista.

-Zaldívar jugará un papel crucial en 
la implementación de las reformas 
impulsadas por López Obrador y 
Sheinbaum. -opinó el político- Su 
experiencia y conocimiento del 
sistema judicial serán esenciales para 
navegar los desafíos legislativos.

-Y no olvidemos que habrá una 
‘supermayoría’ en el Congreso a 
partir del 1 de septiembre. -añadió 
el consultor- Esto facilitará la 
aprobación de las reformas, pero 
requerirá un seguimiento y una 
implementación rigurosos.

-Claudia Sheinbaum ha dejado claro 
que las reformas constitucionales son 
una prioridad para su administración. 
-dijo la periodista- Y tener a alguien 
con la experiencia de Zaldívar en este 
rol es una declaración fuerte de sus 
intenciones.

-¿Qué impacto tendrá esto en el 
panorama político del país? -preguntó 
el editorialista.

-Creo que veremos una administración 
enfocada en profundizar las 
transformaciones iniciadas por López 
Obrador. -respondió la empresaria- 
Con un equipo fuerte y cohesionado, 
es probable que enfrenten los retos 
con determinación y eficiencia.

-Es interesante también cómo 
estos nombramientos reflejan un 
equilibrio entre continuidad y cambio. 
-reflexionó el analista- Sheinbaum 
está incorporando figuras clave de 
la administración anterior mientras 
introduce nuevos elementos a su 
equipo.

-Esto también nos habla de una 
visión a largo plazo para el país. 
-concluyó la abogada- Sheinbaum 

está preparando el terreno para un 
gobierno que promete ser dinámico y 
reformador, con un enfoque claro en 
la justicia y la participación social.

-En definitiva, los ‘jueves de gabinete’ 
de Sheinbaum están demostrando 
ser una ventana reveladora de lo que 
podemos esperar de su presidencia. 
-dijo el consultor- Será interesante 
ver cómo se desarrollan estos 
nombramientos y sus impactos en los 
próximos meses.

-Sí, definitivamente. -asintió el 
editorialista- Estaremos atentos a 
cómo estas figuras clave influyen en 
la dirección del nuevo gobierno y en 
la vida política del país.

EL EX MINISTRO ARTURO ZALDÍVAR 
Y EL PRESIDENTE LÓPEZ OBRADOR.
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OPINIÓN

La perspectiva de un segundo gobierno de Donald 
Trump en Estados Unidos representa un riesgo 
significativo para México. Según el informe “Índice de 

Riesgo Trump: El Impacto Global de una Nueva Presidencia 
en EEUU” de la Unidad de Inteligencia de The Economist 
(EIU), nuestro país es el más expuesto a los cambios de 
políticas que el republicano podría implementar. Esto se 
debe a los profundos lazos comerciales y migratorios que 
existen entre ambos países.

México encabeza la lista en el subíndice de comercio del 
Índice de Riesgo Trump, que evalúa la vulnerabilidad de 
los países a las políticas comerciales de Trump mediante 
varios indicadores, incluyendo el saldo comercial bilateral, 
la tendencia del comercio bilateral, el balance de cuenta 
corriente, las exportaciones sensibles a EEUU y la 
existencia de acuerdos de libre comercio. México tiene un 
superávit comercial significativo con EEUU, exportando 
grandes volúmenes de bienes que son vulnerables a los 
aranceles más altos que el republicano ha amenazado con 
imponer.

Como parte del Tratado México-EEUU-Canadá (T-MEC), 
México es el socio comercial más cercano de EEUU. Sin 
embargo, no hay garantía de que Trump no use este acuerdo 
como palanca para extraer concesiones adicionales de 
México, especialmente en relación con su comercio con 
China. La incertidumbre sobre el futuro del T-MEC bajo 
un segundo mandato de Trump, quien podría anularlo en 
2026, contribuirá a desestabilizar a la economía mexicana.
La política migratoria de Trump también plantea graves 
amenazas. Las remesas enviadas desde EEUU representan 
el 6.7% del PIB de México, subrayando la dependencia 
económica del país de estos fondos. Un endurecimiento 

de las políticas de migración, como la construcción de un 
muro fronterizo y la deportación masiva de inmigrantes, 
reduciría drásticamente estas remesas, afectando a 
millones de familias mexicanas. 

El gobierno de Claudia Sheinbaum deberá diseñar 
estrategias para mitigar estos riesgos. Entre ellas: 
Diversificar los mercados de exportación para reducir 
la dependencia de EEUU; Fortalecer las relaciones 
diplomáticas con el liderazgo estadounidense para 
lograr negociar términos más favorables que minimicen 
los impactos adversos. Además, implementar políticas 
económicas que reduzcan la dependencia de las remesas 
y fortalezcan las industrias locales para equilibrar los 
posibles desequilibrios comerciales.

En comparación, un probable gobierno de Kamala Harris 
ofrecería un enfoque significativamente diferente y más 
favorable para México. Ella, por tener una postura más 
multilateral y cooperativa en política comercial, podría 
fortalecer el TMEC y aplicar menos aranceles. En cuanto 
a la migración, apoya políticas más humanitarias y 
expansivas, incluyendo el apoyo a los migrantes y la mejora 
de los programas de visas, lo que mantendría el flujo de 
remesas vitales para la economía mexicana. En términos 
de seguridad y cooperación, favorece la cooperación y 
colaboración, utilizando tecnología y diplomacia en lugar 
de presiones unilaterales.

México enfrentará una situación crítica si Trump logra 
su reelección. La vulnerabilidad de nuestro país a sus 
políticas comerciales y migratorias exigirá una respuesta 
estratégica y proactiva del próximo gobierno federal.

Trump: La Pesadilla 
que amenaza a México

Por Eduardo Ruíz-Healy
Twitter: @ruizhealy
Facebook: Eduardo J Ruiz-Healy
Instagram: ruizhealy

MÉXICO ENFRENTARÁ UNA 
SITUACIÓN CRÍTICA SI TRUMP 

LOGRA SU REELECCIÓN.
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Por Pascal Beltrán del Río

BITÁCORA

En un mundo globalizado, lo que sucede en un país 
casi siempre afecta a otros. Por esa razón, además 
de la universalidad de los derechos humanos, me 

parece necesario no hacerse de la vista gorda cuando 
los gobernantes de otra nación abusan del poder. 
La Constitución mexicana es ambigua sobre este 
punto, pues el artículo 89, fracción X, establece que 
entre los principios normativos de la política exterior 
están dos que pueden resultar contradictorios: “La 
autodeterminación de los pueblos” y “el respeto, la 
protección y la promoción de los derechos humanos”.

Se entiende que un gobernante, amparado por lo que 
dice la Carta Magna, aplique ya sea uno u otro de esos 
principios. Pero resulta incongruente que, en unos 
casos, se guíe por la autodeterminación de los pueblos 
y, en otros, por la protección de los derechos humanos 
en el plano internacional. Sobre todo, si la frontera 
entre una práctica y otra tiene que ver con la afinidad 
o distancia ideológica respecto del gobierno del país en 
cuestión. El presidente Andrés Manuel López Obrador 
se ha dado a conocer por ese tipo de contradicciones. 
Y es que ha habido ocasiones en que el mandatario ha 
exigido que se deje que alguna nación resuelva sola 
sus asuntos internos y otras en las que, por idénticos 
motivos, se ha dado vuelo opinando sobre ellos.

El episodio más reciente tiene que ver con Venezuela. 
El tabasqueño ha criticado a los países que han 
cuestionado la manera en que se han desarrollado sus 
elecciones presidenciales recientes, a pesar de que ha 
incluido hechos que él y sus partidarios han condenado 
cuando han ocurrido en México, como son el control del 
órgano electoral por parte del gobierno y la opacidad 
para comunicar los resultados de los comicios.

Su insensibilidad sobre las denuncias de fraude que han 
expresado en las calles cientos de miles de venezolanos 
contrasta con la manera en la que comentó lo sucedido 
en las elecciones presidenciales de Ecuador, donde 
afirmó que se creó un clima de violencia para provocar 
la derrota de Luisa González Alcívar, candidata del 
correísmo, corriente política con la que, evidentemente, 
simpatiza.

Tampoco empata con sus afirmaciones sobre los 
sucesos de diciembre de 2022 en Perú, donde el 
entonces presidente Pedro Castillo intentó dar un 
autogolpe, ante su inminente destitución por parte del 
Congreso debido a actos de corrupción. Aquella vez, 
López Obrador denunció el proceso penal que se abrió 
contra Castillo y llamó “espuria” a Dina Boluarte, quien 
fue nombrada presidenta en lugar de aquél mediante un 
mecanismo contemplado por la Constitución del país.

El Presidente mexicano también se metió en las 
elecciones primarias estadunidenses al hacer un 
llamado a los votantes de origen hispano a no votar 
por el gobernador de Florida, Ron DeSantis, quien, 
al anunciar, en mayo del año pasado, que buscaría la 
candidatura republicana a la Casa Blanca, dijo que se 
proponía cerrar la frontera con México para impedir el 
paso de migrantes indocumentados y drogas. Entre otras 
contradicciones de su política exterior está también la 
felicitación al hoy presidente brasileño Luiz Inácio Lula 
da Silva cuando éste apenas había ganado la primera 
vuelta de las elecciones de octubre de 2022. En cambio, 
López Obrador fue uno de los últimos mandatarios del 
mundo en reconocer a Joe Biden cuando su triunfo en 
los comicios de noviembre de 2020 ya era irreversible, 
alegando que aún no tenía carácter oficial.

Asimismo, opinó que los argentinos se habían anotado 
un “autogol” al elegir a Javier Milei como presidente, en 
noviembre de 2023, pero no tuvo reparos para mandar 
un avión para “rescatar” al presidente boliviano Evo 
Morales, quien había buscado reelegirse, por tercera 
ocasión, en un proceso manchado por denuncias de 
fraude. Para López Obrador, el injerencismo es algo que 
practican otros, no él.

BUSCAPIÉS

Otra incongruencia: el 12 de diciembre de 2023, México 
se sumó a otros 28 países en la OEA para aprobar una 
resolución a favor de permitir la toma de posesión 
del presidente de Guatemala, el izquierdista Bernardo 
Arévalo. Ayer se rehusó a participar en la discusión 
para pedir que el órgano electoral venezolano publique 
las actas de la elección del domingo. La resolución se 
quedó a un solo voto de ser aprobada.

INJERENCISMOS
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CLAROSCUROCLAROSCURO

Hay días que me siento frente a la 
lap y hay tantos temas por tratar 
que me cuesta trabajo decidirme 

por cuál escoger. 

Hasta hoy he tenido la libertad de 
escribir sin que nadie me imponga 
temas y cuando quieren hacerlo prefiero 
de plano mejor no escribir. Ser adulador 
profesional o lamebotas oficioso no 
es lo mío y creo que eso a muchos se 
les da y pues si hay tanto uno más no 
significaría mucho.

Empiezo con la vergüenza de la captura 
de El Mayo Zambada y su ahijado El 
Chapito Guzmán López.

Las versiones son muy confusas: que 
se entregaron; que no, que al Mayo lo 
traicionaron; que no, que ya habían 
negociado; que hubo violación a la 
soberanía nacional; que por qué no les 
informaron… etc., etc.

Lo cierto es que ambos capos están 
en prisión y que el gobierno mexicano 
no ha sabido cómo reaccionar ante 
la sorpresa de que dos delincuentes 
mexicanos, no perseguidos por México 
-órdenes de aprehensión si tienen, 
aunque en los hechos se les protege- 

hayan aparecido capturados en Texas 
sin que su gobierno, y lo subrayan como 
protegiendo su acuerdo, en cuatro días 
no sabe aún qué pasó, pero sostienen 
que ellos no tuvieron participación.

Lo que sí se ve es que, tanta vehemencia 
por disculparse y hacer un deslinde, sólo 
acredita que el acuerdo está vigente 
y que en EEUU no le tiene confianza 
al gobierno mexicano y menos para 
enterarlo de sus acuerdos.

Preocupados por la soberanía, México 
no sólo no se enteró -porque no sabe 
cómo pasó- como tampoco pareciera 
importarle que hoy Guatemala le ofrece 
refugio a mexicanos desplazados 
que hoy buscan seguridad cruzando 
la frontera ante las embestidas de la 
delincuencia organizada en Chiapas. 
El México de los 80´s que ayudó a 
Guatemala hoy es ayudado por quien 
tuvo campamentos de refugiados en 
México ante la inseguridad y la violencia 
en suelo del país centroamericano por 
la lucha guerrilleras contra el gobierno 
militar.

En el camino atropellado, el gobierno 
mexicano inventó datos, afectó nombres 
y condiciones que terminaron por 

dañar a un ciudadano americano, 
empresario enamorado de México 
que solía viajar con frecuencia a 
Sonora y cuyo nombre ya tiene 
el narco así como la marca y 
matrícula de su avión Cessna, que 
nada tuvo que ver con el traslado 
de los narcos.

En Venezuela, cuando un país 
les niega el paso a sus propios 
ciudadanos, a sus opositores y 
a los observadores electorales 
internacionales que van a darle 
certeza a la legalidad de sus 
comicios presidenciales, no deja 
lugar a duda que algo se cuece 
aparte y el tufo de las violaciones 
a los derechos humanos de los 
ciudadanos de ese país a elegir 
a sus propios gobernantes se 

¿No sabían o no saben?

EXISTE UNA VERSIÓN 
EXTRAOFICIAL QUE SEÑALA QUE 

ISMAEL “EL MAYO” ZAMBADA 
RECURRIÓ A LA CIRUGÍA ESTÉTICA 

PARA CAMBIARSE EL ROSTRO, 
EVITANDO ASÍ SU IDENTIFICACIÓN. 
ADEMÁS DE QUE SON POCAS LAS 

IMÁGENES ACTUALES QUE SE 
TIENEN DE ÉL.
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DICE LA SEÑORA 
GOBERNADORA LAYDA 
SANSORES, EN SUS 
PROMOCIONALES DEL TERCER 
INFORME DE SU GOBIERNO -ES 
UN DECIR-, QUE CAMPECHE 
YA RECUPERÓ TODOS LOS 
EMPLEOS PERDIDOS DURANTE 
LA PANDEMIA QUE AFECTÓ AL 
MUNDO EN 2020.

violenta como muchos otros por una autoridad que 
controla todo y está muy lejos de ser una democracia.

Maduro dice que ganó la elección por 51 a 44 por ciento, 
pero no sólo se controla a la autoridad electoral sino 
también a los órganos legislativos y judiciales, como 
aspira a hacerlo aquí Morena.

Dice la Señora Gobernadora Layda Sansores, en sus 
promocionales del tercer informe de su Gobierno -es un 
decir-, que Campeche ya recuperó todos los empleos 
perdidos durante la pandemia que afectó al mundo en 
2020. Sin embargo, con datos del IMSS Campeche forma 
parte de esos siete estados que a lo largo de la primera 
mitad del año han perdido 55 mil empleos formales.

El anuncio impreso de su tercer informe señala que se 
recuperaron 9,553 empleos, pero lo que engalana el poster 
es la imagen del tren ligero, una ocurrencia de última 
hora para traer y llevar pasajeros a la estación del Tres 
Maya ubicada fuera de la ciudad y lejos de cualquier ruta 
camionera.

Nos dicen que ese improvisado tren urbano -cuyo proyecto 
ejecutivo nadie conoce y tampoco el manifiesto de impacto 
ambiental- y  costará $5 mil millones sin que nadie se haya 
ocupado de explicar a los campechanos que los llevó a 
decidir que era más urgente invertirle esa cantidad a un 
transporte no sólo limitado y poco práctico, que no sirve 
para resolver el problema que significa para la capital 
campechana el servicio de transporte urbano público, un 
auténtico desastre por su ineficiencia y el daño consumado 
por el tiempo en los camiones pero si para violentar a la 
autoridad municipal cuyos permisos no sólo no exhiben 
sino que desprecian e incluso no solicitan.

La señora no dice cuando dejará de violar la ley al tener 
cerca de 740 días, más de dos años, sin respetar amparos 
y sin recibir castigo por ello, aunque ya la inscribieron en la 
tristemente célebre lista de ofensores políticos de género.
Aquí varios de esos temas. El espacio impide extenderse, 
pero temas sobran.

Informe de agravios

Hace tres años los campechanos decidieron que la 
coalición de Morena y el Partido del Trabajo se impusiera 
en una elección que terminó de dividir a Campeche en 
tres facciones que, hasta hoy, no han podido ponerse 
de acuerdo para el bien de los ciudadanos, mientras el 
gobierno de Layda Sansores saquea las arcas públicas 
desde las que no ha salido presupuesto alguno para 
resolver los apremios de la entidad.

Sumido en un ambiente de violencia que lo mismo 
se manifiesta con autos incendiados con ocupantes 
ejecutados, que asesinatos violentos en céntricas avenidas 
a plena luz del día, lo mismo en Campeche, que en Ciudad 
del Carmen y Escárcega o Candelaria, y enfrentamientos 
con armas de fuego en colonias populares, se cumple 
el tercer año de una gestión en la que la ausencia de la 
gobernadora ha dado paso a colaboradores que no sólo 
exhiben su incapacidad sino que imponen estrategias 
fallidas victimizando a quienes las realizan.

El despilfarro de Layda Sansores y su familia ha llevado al 
excesivo gasto en comunicación, $80 millones mensuales, 
a pesar de que en Campeche casi no hay medios impresos 
y las estaciones de radio y páginas de redes sociales 
subsisten gracias a mendrugos que denigran a quienes 
los reciben, convirtiéndolos en voceros oficiosos de un 
gobierno sin resultados.

Sansores admite las obras del gobierno federal y admite 
que en Campeche se ejecuten a pesar de que las urgencias 
son otras y las necesidades de empleo y ocupación siguen 
aumentando todos los días. La “amiguísima” del presidente 
no hace gestiones y el presupuesto de Campeche no se ha 
incrementado

El anuncio de una planta maquiladora de la industria 
automotriz CEWS es quizá la única empresa que se ha 
establecido en la entidad, pero ni con ella se evitó ser 
parte de los 7 estados de la república que han perdido 55 
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mil empleos, según datos del IMSS, el día que Sansores 
anuncia que se recuperaron los empleos perdidos por la 
pandemia. Según Inegi, sin embargo, Campeche creció 
su economía 5.8 muy por encima de Yucatán que lo hizo 
apenas en 3.9 por ciento.

La economía de la entidad no sólo es la última del país, 
sino que tampoco hay rendición de cuentas, como no 
la había a mediados de los años 60´s del siglo pasado, y 
las ausencias de la titular del Ejecutivo denotan que sólo 
compitió por el cargo más no por el servicio que deberían 
recibir los campechanos por la administración de los 
recursos de la entidad que son manejados como parte 
de la hacienda familiar de Sansores cuya familia también 
forma parte del gobierno en diferentes áreas. Tíos, tías, 
sobrinos, ahijados, y hasta parientes políticos son parte 
de una nómina que despojó de su antigüedad a muchos 
burócratas que, aunque siguen laborando lo hacen con 
ingresos mucho menos de los que tenían cuando inició la 
importación de funcionarios y sus equipos de trabajo.

Campeche ha retrocedido en su aportación al Producto 
Interno Bruto nacional en -3.78 siendo con ello el que 
menos lo hace y se traduce en una economía estancada, 
sin crecimiento y sin dinamismo, con alto desempleo y 
con una crisis que podría aflorar en cualquier momento si 
Petróleos Mexicanos no paga $380 mil millones que debe a 
sus proveedores campechanos básicamente en Ciudad del 
Carmen. Luego de una reunión con Sansores y directivos 
de Pemex se acordó empezar a liquidarla a principios de 
agosto.

La insensibilidad del gobierno y sus funcionarios ha 
llevado a un motín en el penal de San Francisco Kobén 
al que remitieron prácticamente indefensos a quienes se 
encargarían de realizar tres acciones a pesar de que les 
advirtieron que operativamente no era recomendable y 
que los manuales indicaban que sólo debería hacerse uno 
si querían tener éxito. La incursión resultó un fracaso y 
lejos de sancionar a los mandos operativos, todos ligados 
a Marcela Muñoz, se les protegió y ello derivó en una 
movilización policiaca sin precedente en la entidad que 

terminó hace unas semanas con represalias a quienes 
se integraron a ella en demanda de justicia y la salida de 
Muñoz, quien no sólo no dejó el cargo, sino que provocó 
un daño a la imagen de la gobernadora que ésta se niega 
a aceptar. Esa movilización de la sociedad ante la falta de 
justicia a los policías, se prolongó durante meses con la 
intención de doblegar a los policías que se les negaba su 
sueldo y prestaciones y se les abrió expediente a cada uno 
por diversos delitos a pesar de que ganaron un amparo 
para no ser arbitrariamente separados de su cargo. Alguno 
de ellos se dio por vencido, hasta que todos decidieron 
entregar las instalaciones donde se resguardaban ante 
promesas que hoy saben no eran reales.

Marcela Muñoz se convirtió prácticamente desde su 
llegada a la entidad en la secretaria menos sensible y 
en plena pandemia inició una aplicación de la ley que 
terminó por minar su popularidad al dejar a cientos de 
campechanos sin motocicletas que usaban para su trabajo 
en días en que las entregas a domicilio eran básicas por la 
emergencia sanitaria mundial. Con ella llegó la inseguridad, 
los homicidios, la presencia más clara del narcomenudeo y 
los más de 240 asesinatos que llevan en el trienio.

Sin embargo, la primera polémica empezó desde que 
sus hijos fueron colocados en puestos claves en la 
administración pública local poniuendo a dos de sus hijos 
como vice fiscal y la otra como jefa de la policía municipal 
en Carmen, sin que ambos acreditaran experiencia para 
los cargos.

Sansores le dio plenas facultades a su secretaria lo que 
llevó al desmantelamiento de la autoridad del secretario 
de Gobierno, tradicionalmente el cargo fuerte del gobierno 
local, a quien también le quitó la encomienda de medios, a 
los que desprecia cuando no se unen al coro de aplausos 
y porras.

Sansores cambió la fecha del informe el 7 de agosto, 
porque es su cumpleaños y no suele pasarlo en Campeche.
El tercer informe es un recuento del fracaso y el desprecio 
de Sansores y su gobierno déspota a los campechanos.

CLAROSCUROCLAROSCURO
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“Ninguna tecnología que esté 
conectada a Internet es inhackeable”.

Abhijit Naskar

OPINIÓN

El pasado 12 de julio la mundialmente conocida 
empresa de telecomunicaciones AT&T reportó que, 
durante seis meses, un grupo de hackers habían 

robado los registros de llamadas y mensajes de textos de 
un amplio porcentaje de sus clientes, y aunque el ataque 
sólo se registró en Estados Unidos la alarma se prendió 
a nivel mundial ya que la compañía también cuenta con 
sucursales en diversos países. Afortunadamente nuestro 
país no presentó afectaciones en ninguno de sus servicios.

Este no ha sido el único accidente en los últimos días, 
el viernes 19 de julio, una actualización del programa de 
seguridad de Microsoft quebró los sistemas de hospitales, 
aeropuertos, bancos y diversas empresas en muchas de 
las ciudades más importantes en el orbe durante varias 
horas, en algunas incluso paralizó las reservas y se 
cancelaron vuelos por dos días.

De acuerdo con un comunicado de prensa de Microsoft, 
la falla no se debió a un ataque a sus sistemas de 
ciberseguridad o a algún tipo de intromisión en sus 
sistemas, sino por un error en el software, sin embargo, 
en comparación con lo pasado con AT&T éste sí tuvo 
repercusiones mundiales, tanto que incluso el Aeropuerto 
Internacional de la ciudad de México recomendó a sus 
usuarios que estuvieran en contacto con las aerolíneas 
para corroborar el estatus de sus vuelos.

Vivimos en una época predominada por la tecnología e 
hiperconectada, donde la pandemia ocasionada por el 
COVID-19 aceleró el proceso de transición a una vida en la 
que los dispositivos electrónicos y la web rigen gran parte 
de nuestra cotidianidad, incluso áreas sustanciales como 
la laboral, la salud y la escolar dependen en gran parte del 
uso de internet.

La preocupación sobre el tema es constante y nuestro país 
no ha sido la excepción, de acuerdo con el Panorama de la 
Ciberseguridad en México, publicado por la consultora Price 
Waterhouse Coopers el 53% de las empresas reconoce 
que los riesgos tecnológicos y digitales deben ser una 
prioridad para los próximos 12 meses y el 49% considera 
que se debe implementar un plan de recuperación de 
desastres en cuanto a ataques de este tipo.

Lamentablemente, contrario a lo que podría pensarse y a 
pesar de que la dependencia de dispositivos electrónicos 

se ha instalado en nuestras vidas para casi cualquier 
actividad, aún nos queda un amplio camino por recorrer en 
cuanto a temas de seguridad; el Informe de Ciberamenazas 
2024 de SonicWall mencionó que México ocupa el sexto 
puesto en total de ataques de ransomware a nivel 
mundial, e incluso los intentos de amenazas mediante 
malware aumentaron 11% en 2023, siendo en América 
Latina y Estados Unidos las zonas de mayor incidencia, con 
incrementos de 30 y 15%, respectivamente.

Una de las áreas en las que mayor capacitación se requiere 
es en el capital humano dedicado a estos rubros, y es 
que en muchas ocasiones los protocolos de seguridad 
más avanzados se han visto afectados por un clic 
desafortunado de algún colaborador, contraseñas débiles 
o el uso de software no autorizado; es decir por errores 
humanos que han comprometido millones de datos.

A pesar de que se ha convertido en un tema mucho 
más abordado, aún quedan caminos por explorar y 
equivocaciones que se deben evitar, pero sobre todo 
entender que ya no sólo se requiere de la implementación 
de infraestructuras resistentes sino además de un 
amplio trabajo en cuanto a la ciberresiliencia, es decir la 
capacidad para hacerle frente en el menor tiempo posible 
y con muy pocos daños a los cada vez más constantes 
ataques cibernéticos.

Ciberseguridad: 
Amenazas y riesgos

Por Simón Vargas Aguilar

AT&T REPORTÓ QUE, DURANTE SEIS MESES, UN GRUPO DE HACKERS 
HABÍAN ROBADO LOS REGISTROS DE LLAMADAS Y MENSAJES DE 
TEXTOS DE UN AMPLIO PORCENTAJE DE SUS CLIENTES.
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Los mosquitos y el Obispo

Por Manuel Triay Peniche

OPINIÓN 

Buen día amigo Francisco, permite 
que te llame así porque sigo tu 
trayectoria desde que el Sacro 

Colegio Cardenalicio de eligió Papa. 
Soy testigo de cómo has abierto las 
puertas del Vaticano a todo aquel que 
quiera trasponerlas, has dado mayor 
espacio a las mujeres y abrazaste a 
los homosexuales, castigaste a tu 
personal porque metió mano a las 
finanzas, y un largo etcétera, pero 
tengo una queja en tu contra: no has 
renovado la liturgia de tu Iglesia, 
relegada desde hace más de 2000 
años.

Anoche fui a misa, aunque de nada 
sirvió porque entre los miles de 
mosquitos y tu Obispo perdí la 
concentración. Fue una misa de 
Confirmación, había una veintena 
de jóvenes vestidos de blanco y los 
fieles rebasamos la capacidad del 
tempo, rodeado de yerba: La segunda 
lectura fue del Libro de los Reyes, 
y el Evangelio, de San Juan; ambos 
refirieron pasajes sobre alimentación 
a la gente, y tu celebrante comenzó 
su homilía hablando de un hombre de 
Baal Salisá que llevó pan para dar de 
comer a 100 profetas.

Hasta dejé de matar mosquitos 
cuando escuché al Obispo. Amigo 
Francisco, ¿tú sí sabes qué es o donde queda Baal Salisá? 
Allá terminó mi devoción y mi mente comenzó una cacería 
de sacerdotes retrógrados que siguen predicando con 
parábolas como hace 20 siglos, que le siguen hablando 
al pueblo judío cuando ya somos casi 8 mil millones de 
personas en este planeta Tierra.

¿Y sabes qué, amigo Panchito? Era una “misa de 
Confirmación” a la que acudimos cientos de feligreses. Qué 
tal si tu Obispo aterrizaba un poco aquellas lecturas y nos 
enseñaba, o recordaba en su caso, que la Confirmación es 
un “sacramento de iniciación”, instituido para que aquellos 
jóvenes presentes aceptaran por voluntad propia las 
disposiciones de tu Iglesia que en el bautizo aceptaron por 
ellos sus papás.

Que tal, Santo Padre, si tu Obispo les explicaba el significado 
del Santo Crisma, ese óleo con el que ungió a los jóvenes 

confirmantes y que, precisamente, fue el mismo 
con el que fueron ungidos en su bautismo 
cuando eran bebés y no se podía defender. Yo 
creo, amigo Pancho, que todos hubiéramos 
salido más conscientes del significado de esa 
ceremonia.

Pero si, como siempre, la liturgia de tu Iglesia me 
repite que Dios nuestro Señor con siete panes 
y dos peces dio de comer a más de cinco mil 
personas y sombraron 12 canastos llenos, yo me 
digo: y qué chiste, claro que sí, él era Dios. ¿Por 
qué, Papa Francisco, no nos actualizamos un 
poco, y tus obispos nos hablan de la obligación 

de tu Iglesia de combatir la desigualdad, de la generosidad 
que no debe ser una virtud sino una norma de vida?

Lástima amigo Francisco que no podemos explayarnos 
en esta plática, pero, en serio, o modernizas tu Iglesia o 
cada día los católicos seremos menos. Que tus obispos 
no sigan hablando de Baal Salisá que sólo aparece en la 
Biblia y nos hablen de este México sangriento donde nos 
matamos entre hermanos, que nos hablen de darles de 
comer pescado, o aunque sea Sabritas, a esos miles de 
hambrientos que huyen de sus países, que convivamos 
en una Iglesia generosa donde seamos igual a pesar de 
nuestras diferencias de sexo e incluso de religión.

Ah, bendíceme en lugar de castigarme por lo que dije, pues 
en el fondo sabes que en este tema nos sales debiendo.

QUEJA CONTRA EL PAPA

SACERDOTES RETRÓGRADOS 
SIGUEN PREDICANDO CON 
PARÁBOLAS COMO HACE 20 
SIGLOS, QUE LE SIGUEN HABLANDO 
AL PUEBLO JUDÍO CUANDO YA 
SOMOS CASI 8 MIL MILLONES DE 
PERSONAS EN ESTE PLANETA 
TIERRA.
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Por Arqta. Angélica Araujo Lara*

OPINIÓN 

Toda lucha de una mujer para romper 
barreras sociales y culturales 
impuestas por siglos de hegemonía 

masculina nos contagia a todas las que 
también hemos sufrido diferentes tipos de 
violencia y a diario nos sobreponemos a 
ellas, las denunciamos y combatimos. 

Lamentablemente, en Yucatán apenas se 
denuncia el 40 por ciento de las agresiones 
sexuales, en tanto que el 60 por ciento 
de las mujeres abusadas soportan en 
silencio tales agresiones, documenta 
el Observatorio Ciudadano Nacional de 
Feminicidio. 

Hasta en esferas inimaginables se cometen 
todavía abusos, injusticias y agresiones en 

contra de mujeres, a pesar de llamamientos 
de organismos nacionales e internacionales 
para poner un alto a feminicidios y a 
cualquier forma de violencia hacia nosotras. 

Datos de la Organización Mundial de la 
Salud reportan que una de cada tres mujeres 
sufre de violencia sexual y de pareja, las 
formas más comunes de violencia de 
género en el mundo, pero también orientan 
la atención sobre la extrema vulnerabilidad 
de las mujeres mayores y las mujeres con 
discapacidad. 

Estás últimas, según la OMS, además 
de sufrir violencia física y/o sexual, a 
medida que envejecen transitan hacia la 
violencia de parte de cuidadores y hasta 
de profesionales de la salud mediante 
conductas coercitivas, abuso financiero y 
amenazas de abandono. 

La lucha de las mujeres por romper siglos 
de opresión se ejemplifica también en los 
Juegos Olímpicos de París 2024, pues por 
primera vez en la historia se logró la paridad 
de género con la participación de 5,250 
mujeres y el mismo número de hombres. 

Quedó borrada para siempre la 
estigmatizante frase pronunciada 128 
años atrás durante la inauguración 
de las primeras Olimpiadas en Atenas 
1896: “Para ellas la gracia, el hogar y los 
hijos. Reservemos para los hombres la 
competición deportiva”.

Mucha mayor alegría nos da saber que 
nuestro México participa con una histórica 
delegación mayoritariamente femenina -63 
mujeres y 46 hombres- en 27 disciplinas 
deportivas. 

Por supuesto que deseamos que todos 
traigan medallas, pero hasta el momento 
las deportistas mexicanas sacan la casta 
y son las únicas que han conquistado 
medallas para México, la de bronce para 
el equipo femenil de tiro con arco, y la de 
plata para la judoca Prisca Guadalupe Awiti 
Alcaraz. 

De padre keniano y madre mexicana, la 
artemarcialista nacida en Londres eligió la 
Bandera de México para competir en París 
por “la alegría, la fuerza y el corazón de 
los atletas mexicanos”, a diferencia de su 
país natal donde los deportistas “son sólo 
números”. 

Esa resiliencia es la que nos une a las 
mujeres de todos los estratos sociales 
sin importar ideología, religión, grado 
académico u origen: la inaceptable violencia 
que todavía vivimos de parte de una pareja, 
familia, jefes, entorno político, social, 
páginas digitales o medios de comunicación. 

Quiero expresar mi gratitud y 
reconocimiento a medios de comunicación 
como La Revista Peninsular por abrir sus 
espacios a las expresiones y pensamientos 
de las mujeres para sacudir conciencias y 
poner un freno a cobardes agresiones y a la 
misoginia que todavía se desatan en contra 
de nuestro género. 

---------------
Arqta. Angélica Araujo Lara*
-Presidenta de Querida Futura Gestora A.C. 
-Directora de Empirea Proyección 
Inmobiliaria 

LA CAUSA DE UNA ES LA CAUSA DE TODAS

LA RESILIENCIA ES LA QUE 
NOS UNE A LAS MUJERES 

DE TODOS LOS ESTRATOS 
SOCIALES SIN IMPORTAR 

IDEOLOGÍA, RELIGIÓN, 
GRADO ACADÉMICO U 

ORIGEN.
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OPINIÓN

Confieso que soy presa de las redes. Cada mañana, 
recién termino mi desayuno y mi primer café del día, leo 
¡Por Esto! y una vez por semana la Revista Peninsular 

desde mi celular después de lo cual no puedo evitar entrar 
a mi muro del Facebook para enterarme de las imágenes, 
noticias y comentarios que suben conocidos y desconocidos 
en las redes. En ocasiones, caigo presa en alguno de esos 
enfrentamientos cotidianos entre dos bandos irreconciliables: 
los llamados chairos o peje zombis, contra los priianistas o 
conservadores. Cualquier noticia o tema nacional o estatal 
puede motivar un intercambio de insultos y descalificaciones 
entre los dos bandos, nutrido, intenso, y en la mayoría de los 
casos descabellado, en el que ocasionalmente intervengo 
dando mi propia opinión.

En algunas ocasiones, mis opiniones se inclinan por uno o 
por otro bando, dependiendo del tema, lo que me ha valido 
insultos y descalificaciones, pero también señales de apoyo, lo 
cual permite que mi ego y amor propio no resulten demasiado 
dañados. Por ejemplo, en cada ocasión que defiendo la 
postura de los defensores del medio ambiente que reclaman 
los daños del tren maya, sobre todo en los tramos cinco o 
seis, donde existen pruebas de la contaminación de cenotes, 
desforestación de cientos de hectáreas y daño al hábitat 
de los seres vivos que habitan en esa región debido a esa 
obra. No falta algún “genio” defensor a ultranza del régimen 
que además del consabido y desgastado “y dónde estabas 
tú cuando…”  ante la falta de argumentos inteligentes para 
comprobar que lo que afirmo es mentira, decide recordarme 
a mis ancestras de muy mala forma. Pero no tampoco faltan 
muestras de apoyo a la información o comentarios que 
suscribo, por parte del bando contrario.

En otra ocasión, no pude evitar la tentación de enfrentarme a 
una persona contraria al régimen. El muy insensato acusó a 
nuestro gobierno de comunista, lo comparó por supuesto con 
Cuba y Venezuela, después de lo cual afirmó una gran cantidad 
de sandeces sobre lo que es ser de izquierda o marxista. 
Amablemente le pregunté si había leído algún texto de Marx 
o de alguno de los teóricos del marxismo, recomendándole 
algunas lecturas con la esperanza de sacarlo de su error. Lo 
que me respondió me dejó atónita, dijo que: No es necesario 
leer al borracho de Marx para saber lo mal de la cabeza que 
estamos las personas llamadas de izquierda. Para mi alivio, 
no faltó quien le respondiera en los mismos términos poco 
amistosos, evitando que terminara mi café con muy mal 
sabor de boca. 

Pero, hasta hace unos días, no había tenido el valor de hacer 
algo fuera de lo común. Un meme en particular dio cabida a 
uno de esos enfrentamientos en las redes, en la que quedé 

irremediable atrapada. Decidí que, en la comodidad de mi 
hogar, sentada en mi silloncito colocado junto a mi ventilador, 
disfrutando un sabroso café, me enfrentaría a los dos bandos 
ya que después de todo, ese acto heroico no me podía causar 
mayor daño, que no fuera el de sentirme ofendida por insultos 
y descalificaciones de ambos, sin esperar defensa alguna.  

El meme en cuestión, contenía la imagen del escultor francés 
Rodin, llamada “El Pensador” junto al cual se encontraba un 
texto donde se afirmaba que el conocimiento en la actualidad 
es mal visto, que las personas llamadas intelectuales son 
vistas con desconfianza y la ignorancia es exaltada como 
virtud de un “pueblo bueno” y sobre todo agradecido. Ya se 
imaginarán el intercambio de improperios, acusaciones y 
descalificaciones que dicho meme propició entre defensores 
y críticos del actual régimen.  Era mi momento para expresar 
lo que realmente pienso, con la tranquilidad que me da una 
jubilación universitaria, mi escasa ambición y el carácter que 
con tanto ahínco quiso reformar mi madre (pero no pudo). 
Después de un sorbo de mi sabroso café escribí: “es verdad 
vivimos en una sociedad, donde el pensamiento crítico 
fue excluido, por los anteriores regímenes neoliberales 
(panistas y priistas), de los programas y planes de estudio 
para que las grandes mayorías se convirtieran en eficientes 
trabajadores, pero sin ninguna capacidad para comprender 
las problemáticas sociales”.  

Y en el momento, en que me imaginé que los defensores 
del actual gobierno estaban dispuestos a ‘laikiarme’, escribí: 
“pero el gran beneficiario de esta estrategia implementada 
por los neoliberales de los sexenios anteriores, es sin duda, 
el actual gobierno, que sostiene sus numerosas mentiras 
gracias al fanatismo, falta de pensamiento crítico y de interés 
por documentarse por parte de sus numerosos seguidores”. 

Sí, ya sé, acabo de reprobar la materia de popularidad, 
de ganarme improperios de ambas partes y alejarme de 
cualquier cargo o candidatura sin importar quien gobierne. 
Tampoco seré aplaudida en las redes, donde queramos o 
no, se definen y expresan las posturas políticas, y se ganan 
o pierden adeptos. Pero les platico, se siente muy lindo y 
liberador decir lo que realmente pienso, por supuesto en la 
comodidad de mi hogar, junto a mi ventilador, meciéndome en 
mi cómodo silloncito, atrapada en las redes.

ATRAPADA EN LAS 
REDES VIRTUALES

Por Georgina Rosado Rosado

EL PENSADOR (EN FRANCÉS LE PENSEUR) ES UNA DE LAS 
ESCULTURAS MÁS FAMOSAS DE AUGUSTE RODIN, QUIEN CONCIBIÓ 
ESTA PIEZA ENTRE 1881 Y 1882 PARA DECORAR EL TÍMPANO DEL 
CONJUNTO ESCULTÓRICO LA PUERTA DEL INFIERNO.
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Colegio de Psicólogos
35 Años de Construir…

Dedico hoy estas líneas a defender 
el sello de mi origen y trayectoria 
profesional: la psicología; y en 

especial, a una de sus manifestaciones 
más relevantes en nuestro Yucatán: el 
Colegio que desde hace 35 años ha contribuido un tanto a 
la integración del gremio, más a la profesionalización de 
nuestro ejercicio y mucho más a la incidencia de nuestra 
profesión en la vida social.

Hoy no me dirijo a la ciudadanía en general, como suele 
ser cada semana, sino me enfoco en mis colegas, que son 
quienes están, podrían estar, han estado o nunca estarán 
en el Colegio de Psicólogos del Estado de Yucatán, A.C. 
Calculo que esta potencial audiencia supera hoy los 20,000 
potenciales lectores; esto dado que en el año 2000, cuando 
hacíamos investigación científica al respecto, ya el número 
superaba la mitad de esa cantidad. Fallamos en procurar 
poner orden a la formación y regulaciones a la emisión de 
licencias, y se abrió sin cuidado alguno el acceso a impartir 
la licenciatura por doquier; hoy la nuestra está ya entre las 
carreras con mayor matrícula aquí y en el país.

A pesar de ese universo, nuestro Colegio ha tenido una 
fluctuación entre 2 y 13 decenas de integrantes a lo largo 
de su historia, así como una rotación periodo por periodo 
en quienes deciden integrarse a él. Se constituyó el 12 
de junio de 1989 con la asertiva y destacable iniciativa 
de fundadores que, a la par de los objetivos más nobles 
que plasmaron en su Acta Constitutiva, comprendieron 
y enfrentaron la circunstancia de la necesidad de una 
evolución en la formación profesional y una revolución 
ante el control que en aquel momento caracterizaba a la 
principal formadora estatal de nuestra profesión.

Tuve la oportunidad de saber de las propuestas, 
planes y dificultades previas a su formación, por mi 
cercanía personal, en tiempos de estudiante y consejero 
universitario, con quienes lo fundaron y con quienes 
decidieron no participar por no ver reflejadas sus ideas de 
entonces. 

Según referencias de un par de personas que estuvieron 
allí, en esas deliberaciones y acuerdos, un centenar de 
colegas se acercaron inicialmente a quienes figuran como 

primer Consejo Directivo, presidido por 
Carmen Zita Solís Robleda. Ese número ya 
se había reducido en 1993 cuando me afilié y 
seguía bajo cuando participé como Vocal, a 
pesar de mi reciente ingreso, lo cual facilitó 

aprovechar mi disponibilidad del momento, mayor a la de 
otros colegas a apoyar.

Se fue renovando su filiación y llegó a ser de más de 100 
en 1997 cuando ocupé la Secretaría. Por supuesto conocí 
y tuve el honor de atender a cada uno de sus integrantes 
cuando tuve el rol mencionado y la oportunidad de 
generar el primer libro de actas completas, así como otras 
formalidades e innovaciones, y las bases para realizar 
por primera vez el Congreso Estatal de Psicología que los 
estatutos ordenan.

Mi intención de presidirlo en 1999 se vio frustrada por la 
convicción y reacción de colegas que habían dejado ya de 
participar en él, pero volvieron para ponderar sobre los 
míos los méritos de alguien que era un ícono de la historia 
de la psicología en el estado. Colaboré al periodo siguiente 
con la gestión de una colega que sin duda revitalizó a la 
organización. Mis andares me hicieron atender otras 
zonas de desempeño, dejando espacio para seguir siendo 
parte y colaborador, pero ya más periférico del hacer del 
colegiado.

En 2009 recibí la grata llamada de la colega que lo 
presidía, afirmando que consideraba que debía ser yo el 
siguiente en ocupar la Presidencia, por varias razones que 
amablemente mencionó. Me comuniqué con varios colegas 
para invitarles a conformar un equipo de trabajo y tuve 
la fortuna de su disposición, que nos permitió diversos 
avances en el periodo 2011-2014 que están documentados 
en la entrega recepción que consideré importante 
formalizar para mi sucesora y que algún eco tuvieron en 
los medios internos y estatales.

Entonces, mi andar profesional se encaminó a terrenos 
más inmediatos a la democracia y la ciudadanía, así que 
mantuve mi participación en el Colegio en calidad de apoyo 
desde otras posiciones en las que estaba y como parte 
del rol que sus estatutos me confirieron como integrante 
del Consejo de Honor, el cual se conforma con los ex 
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Presidentes y tiene funciones cardinales para acompañar 
el adecuado ejercicio del Consejo Directivo en turno y la 
ética profesional en general.

Hace 5 años tuve la sorpresa de no ser invitado a 
participar en el Consejo de Honor, como correspondía, 
lo que la entonces Presidenta Patricia Gili, atribuyó a un 
malentendido; el cual no fue impedimento para mantener 
mi participación y apoyo al Colegio. Con el paso de los 
meses en su gestión se hizo evidente una serie de acciones 
de opacidad y despotismo ante las cuales manifesté 
posiciones, especialmente cuando en su segundo periodo 
en el cargo corrigió el error antes cometido y recuperé mi 
posición en el Consejo de Honor.

Como era previsible, su continuidad en el cargo aspiraba 
a algo más; lo cual obtuvo al convertirse en la primera 
Presidenta de la Federación de Colegios de Profesionistas, 
dejando muchos temas en la oscuridad y la Presidencia 
en la colega que aceptó la responsabilidad de terminar el 
periodo y asegurar la renovación del órgano de gobierno.

Hace poco más de un año compartí en este espacio, que 
amablemente nos brinda La Revista, mi posición sobre el 
plan fraguado para impedir que llegara a la presidencia 
Lourdes Valdez, quien habiendo sido tesorera del equipo 
saliente, se había manifestado en contra de algunos 
abusos y presentado su candidatura.

Un par de compañeros habían manifestado recibir 
amenazas anónimas de fuentes que se suponían 
vinculadas a ese intento de bloqueo. A pesar del control 
y distorsión de la información, fue posible apoyar desde 
el Consejo de Honor que no prosperara la crónica de ese 
fraude anunciado y tuve un rol importante en asegurar 
que las personas que en ese momento tenían activa su 
membresía en el Colegio recibieran respeto a sus derechos 
y pudieran manifestarse libremente por la planilla de su 
elección.

La votación fue clara, justa y en favor de la opción que 
encabezaba Lourdes, situación que me dio gusto por dos 
razones. La primera haber frustrado el intento de que a 
nuestro Colegio se infiltraran prácticas tan deplorables, 
que en otras agrupaciones sí existen. Y la segunda que 
se encontraban en el equipo personas muy valiosas, 
especialmente quien es la única persona que ha estado 
desde el origen y continúa activa en el Colegio, Eli Rubio.

Tuve en mis manos y no solté hasta anunciarse el resultado 
de la votación la lista que corregía las distorsiones 
intentadas y daba clara cuenta de quienes éramos el 
último día de junio de 2023 socios activos e inactivos 
válidos del Colegio.  Esa lista y la defensa detrás de ella 
fue determinante para asegurar un resultado democrático 
y sano del proceso.

Pocas semanas después pude atestiguar cómo eso que 
sucedió como un logro del profesionalismo, la legalidad 
y la democracia, se transformó en el pequeño ladrillo de 
poder desde el cual nuestra flamante nueva Presidenta se 
convirtió en digna sucesora de su líder anterior en cuanto 
a los temas que le llevaron a abandonar aquel equipo.

Los efectos objetivos fueron disposiciones arbitrarias 
discutidas reiteradamente por personas que teníamos 
conocimiento de algunos temas, sin la menor disposición 
de atención por parte de la Presidenta y sí reiteradas 
iniciativas de convertir los temas del Colegio en afrentas 
personales y acoso a personas simpatizantes con la idea 
de seguir las formalidades o acuerdos.

Quienes ocupaban la Secretaría, la Tesorería y dos de 
los cargos del Consejo de Honor renunciaron a los pocos 
meses, en este contexto y sin mayor expectativa de que 
hubiera disposición de mejora. El poco tiempo que duró 
el comportamiento organizacionalmente sano de esta 
Presidencia alcanzó para que me invitara a ocupar el rol 
que en esta ocasión me correspondía de Presidir el Consejo 
de Honor. También para generar en colectivo la formalidad 
que permitió señalar caminos correctivos a prácticas 
indebidas y la reacción lamentable de conflicto de Lourdes 
ante cualquier intento de que cumpliera los estatutos y los 
ofrecimientos que hiciera de adecuada conducción.

Hoy, en un segundo déjà vu de lo que se vive en el 
ámbito nacional e internacional, leo con poca sorpresa y 
tristeza aún no superada que con 5 días de anticipación, 
ha convocado a una Asamblea Extraordinaria, en la que, 
de manera exprés y sin análisis previo o consideración 
profesional o social alguna se anuncia un cambio en el 
pacto fundacional del Colegio, a criterio y conveniencia 
suya, para aumentar el poco poder que esta posición 
representa y eliminar cualquier forma de disidencia que 
pueda tener en el segundo año de su periodo presidencial.

En efecto, al calor del espíritu de los tiempos, 
Lourdes pretende eliminar los contrapesos y áreas de 
especialización que desde su origen existen y con el tiempo 
se han fortalecido en el Colegio. Nada menos que modificar 
a modo los liderazgos de las comisiones de especialistas, 
que conforman el Consejo Técnico y desaparecer el Consejo 
de Honor que es el anclaje de la historia y prudencia del 
Colegio, ese que evitó que malas prácticas le impidieran 
presidir, para sustituirlo con un consejo de ética, integrado 
por personas a las que ella ha elegido y para funciones 
poco claras en la nueva normativa. Como cereza de estos 
cambios, una regulación sobre la participación de colegas 
extranjeros, dado que su antigua líder tiene ese origen, 
y como complemento de esta venganza, síntesis de la 
exposición de motivos que caracteriza a algunas personas 
que en estos tiempos de manera despótica ejercen el 
poder que reciben a través de un voto legal mayoritario.

Diferencias siempre ha habido en el Colegio, como en 
cualquier agrupación humana. Errores y aciertos, igual. Y 
la mayoría de las personas que hoy son muy activas en 
el Colegio sin duda están haciendo una buena labor, como 
antes otras lo hicieron. El derecho de cada generación de 
cuerpo directivo a hacer su mejor intento por aportar a 
la historia del Colegio, con mayor razón. De hecho varios 
beneficios para parte de la membresía y una complacencia 
recurrente hacia la Secretaría en la que la Presidenta 
labora, también han sido sello de este año de labor.

Lo que no cabe es el autoritarismo de disponer en una sesión 
en periodo vacacional, anunciada 5 días antes, un cambio 
trascendental para el Colegio, como instrumento cuyo 
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único objetivo es fortalecer de modo inexplicable a quien 
toma las decisiones y no desea recibir retroalimentación 
alguna de quienes ven más allá de lo inmediato.

En 2012 hicimos una modificación de estatutos. Llevó 
un año el proceso. Tuvo sus dificultades, obstáculos y 
logros. Requirió un trabajo intenso de todo aquel equipo, 
la consulta a cada uno de los expresidentes, así como la 
entrega del documento que se sometía a consideración 
a toda la membresía activa e inactiva con dos meses 
de anticipación, para que con las deliberaciones y 
aportaciones que se hicieron arribáramos a las normas que 
han sostenido al colegio y que daban, a nuestro entender, 
vida más productiva al hacer del gremio.

Hoy estamos ante la posibilidad inmediata de un enorme 
retroceso. Principalmente porque la vida de 35 años 
de construcción de cientos de psicólogos/as que han 
estado agremiados se somete al capricho de una persona 
resentida y convencida de que “ella es la Presidenta” y los 
demás tienen que seguirla, como ella antes siguió a quien 
le precedió. Pero también porque si se consuma será con 
el voto de un par de decenas de recientes integrantes, 
que no conocen estas motivaciones ni la historia de este 
gran Colegio, dado que hoy apenas suman más de 10 los 
integrantes que podemos contar una historia vivida por 
más de una década. Y con ello muchos/as colegas que 
estuvieron confirmarán el sentido de ya no estar y otros 
tantos que no han llegado el de no haber estado.

En síntesis, sé de qué hablo, soy junto con mi querida 
Rosy Canul una de las dos personas que ya estábamos allí 
hace décadas y que reconocemos por ello todo el mérito 
de Eli Rubio, única fundadora que aquí sigue, y a la par 
entendemos toda la historia que amerita el respeto de 
quien tenga el orgullo de presidir este gran Colegio.

Cuando estés leyendo esto ya se habrá dado el capítulo 
donde sucederá o no este ultraje a nuestra historia e 
integridad gremial. Y seguiremos allí defendiendo lo 
importante en la circunstancia que quede o viendo con 
alivio que lo que en nuestra formación se procura rinde 
efecto a pesar del espíritu de estos tiempos de despotismo 
y poca involucración. Las instituciones siguen, a pesar de 
las personas que pasen y lo que en su paso hagan o dejen 
de hacer.

----------------
*Jorge Valladares Sánchez
Papá, Ciudadano, Consultor.
Doctor en Ciencias Sociales.
Doctor en Derechos Humanos.
Psicólogo y Abogado.
Presidente del Colegio de Psicólogos de Yucatán 2011-2014
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El nombre del Cmte. Luis Felipe Saidén 
quedará plasmado en el C5i de Yucatán 

Especial / La Revista 

En reconocimiento a sus 23 años de servicio al 
frente de la Secretaría de Seguridad Pública (SSP), 
el Gobernador Mauricio Vila Dosal informó que el 

Centro de Control, Comando, Comunicaciones, Cómputo, 
Coordinación e Inteligencia (C5i) lleva el nombre del 
comandante Luis Felipe Saidén Ojeda. 

En el marco del anuncio de un nuevo incremento salarial 
a elementos operativos de la Secretaría de Seguridad 
Pública (SSP) y de la Fiscalía General del Estado (FGE), así 
como de la entrega de parque vehicular a la corporación 
estatal, Vila Dosal develó la placa conmemorativa con el 
nombre de Saidén Ojeda y con la que se reconoce el trabajo 
que el titular de la SSP ha realizado a lo largo de estos 
años, para mantener a Yucatán como el estado más seguro 
del país y garantizar la paz y tranquilidad de la población.
 
“Hoy, después de 23 años al frente de esta corporación, 
que es una institución sólida gracias al trabajo y esfuerzo 
de todos ustedes, creo que es justo reconocer y, por eso, he 

tomado la decisión que a partir del día de hoy este Centro 
de Monitoreo C5i lleve el nombre de Luis Felipe Saidén 
Ojeda”, externó el Gobernador.

Al recordar los importantes esfuerzos en equipamiento y 
tecnología que se han realizado en el C5i para preservar 
la seguridad en el estado, Vila Dosal celebró la decisión 
del Gobernador electo Joaquín Díaz Mena, de invitar al 
Comandante Saidén Ojeda a continuar al frente de la 
Secretaría de Seguridad Pública, con lo que estamos 
seguros que se garantizan mucho de las cosas que hoy se 
tienen. 

INMORTAL

EL GOBERNADOR MAURICIO VILA DOSAL 
ANUNCIÓ QUE, EN RECONOCIMIENTO A LOS 23 
AÑOS DE SERVICIO DEL TITULAR DE LA SSP, SE 
TOMÓ LA DECISIÓN DE QUE EL C5i LLEVE EL 
NOMBRE DEL COMANDANTE.
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“La realidad es que, es lo menos que 
podemos hacer como sociedad para 
reconocerle su trabajo y, con usted, a 
todos los elementos de la Secretaría de 
Seguridad Pública”, puntualizó.

Cabe recordar que, en enero de 2022, 
fue inaugurado por el Gobernador 
el C5i, equipado con tecnología de 
punta, desde donde se controla todo 
el sistema de videovigilancia, y el pasó 
de 2,248 cámaras a 6,775 y de 100 
arcos carreteros a 219, entre otras 
acciones, para una mejor coordinación 
y pronta respuesta de la policía estatal, 
cuidando así a las familias yucatecas y 
preservando la seguridad en Yucatán.

Nuevo incremento salarial

Por otra parte, reconociendo el trabajo 
que realizan todos los días para cuidar 
a las familias yucatecas y preservar 
las condiciones de paz en el estado, 
el Gobernador Mauricio Vila Dosal 
anunció que a partir del 15 de agosto se hará efectivo 
un nuevo incremento salarial a elementos operativos de 
la Secretaría de Seguridad Pública (SSP) y de la Fiscalía 
General del Estado (FGE), con el cual, ya van 3 aumentos 
del 10% cada uno, en dos años. 

El anuncio de esta mejora a las condiciones laborales 
de quienes velan por la seguridad de las yucatecas y los 
yucatecos se dio durante la entrega por parte de Vila Dosal 
de 12 nuevas unidades bien equipadas a la corporación 
yucateca de seguridad, las cuales serán empleadas para 
reforzar las labores la supervisión y auxilio en estado, 
brindando una atención más rápida y oportuna a la 
ciudadanía. 

Al dirigir su mensaje, el Gobernador afirmó que hoy se 
puede decir con números en mano que Yucatán ha mejorado 
en materia de seguridad, como resultado de los esfuerzos 
presupuestales, las inversiones y la colaboración con los 
tres órdenes de Gobierno, que se han realizado en los 
últimos 6 años. 

Vila Dosal recordó que su Gobierno ha hecho un importante 
esfuerzo para aumentar en un 138%  el presupuesto para 
SSP en 5 años, pasando de 1,549 millones de pesos a 3,687 
millones de pesos.

Indicó que se ha fortalecido la actuación de la Secretaría 
mediante el programa Yucatán Seguro, que nos permitió 
pasar de poco más de 2,200 cámaras de seguridad a casi 
7000 en todo el estado, doblar el número de arcos lectores 
de placas a 219, además de crear un nuevo centro de 
monitoreos C5i, contar con lanchas para la policía costera, 
entre muchas otras cosas.  

También, señaló que se ha buscado ofrecer a los elementos 
de seguridad mejores condiciones laborales, con un salario 
por encima del promedio nacional, siendo Yucatán el 
primer estado en México en tener un programa de crédito 
de vivienda para los policías y becas para que sus hijos 

puedan estudiar la universidad, así como una ruta Héroes 
Ciudadanos y la Tarjeta que lleva el mismo con el que puede 
acceder a descuentos en más de mil establecimientos.

“Si tenemos una policía bien pagada, con buenas 
prestaciones y se le brinda la tecnología y los instrumentos 
que necesita, podremos preservar la seguridad que hoy 
gozamos”, afirmó Vila Dosal ante el Fiscal General del 
Estado, Juan Manuel León León, y la titular de la Secretaría 
General de Gobierno (SGG), María Fritz Sierra. 

Para hacer de esto un avance que no pueda ser echado 
para atrás, dijo el Gobernador, se crearon nuevas Leyes 
para que el presupuesto asignado a la SSP no pueda ser 
reducido y para garantizar las prestaciones que han 
ganado los policías estos años. 

Igualmente, agregó que se incrementó el presupuesto a 
la Fiscalía General del Estado en un 69%, pasando de 339 
millones de pesos en 2018 a 573 millones de pesos en 2024 
y se está implementando tecnología para digitalizarla. 

Al hacer un recuento de lo que se ha avanzado en seguridad, 
Vila Dosal resaltó que en los últimos 5 años se ha logrado 
bajar un 75% la incidencia delictiva, con lo que la entidad 
obtiene la menor incidencia de esta tasa de México, así 
como las menores tasas de homicidios, secuestros, de 
robo a vehículos, de extorsión y de robo a casa habitación 
de todo el país.

Además, destacó que la policía estatal ocupa el primer 
lugar en desempeño de las policías estatales, de acuerdo 
con datos del INEGI, que somos el cuarto estado con más 
policías por número de habitantes y tenemos una tasa de 
homicidios que se encuentran por encima de países como 
Francia, Luxemburgo, Canadá y Estados Unidos. 

Por último, el Gobernador agradeció al personal de la 
SSP por su servicio en beneficio de la sociedad y destacó 
la colaboración ciudadana y la estrecha relación con el 
Ejército, la Marina, la Guardia Nacional, las Fiscalías del 

“LA REALIDAD ES QUE, ES LO MENOS QUE PODEMOS HACER 
COMO SOCIEDAD PARA RECONOCERLE SU TRABAJO Y, CON USTED, 
A TODOS LOS ELEMENTOS DE LA SECRETARÍA DE SEGURIDAD 
PÚBLICA”.
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estado y la República, que nos ha permitido preservar la 
seguridad del estado.

De igual manera, Vila Dosal destacó el trabajo de Saidén 
Ojeda durante su gestión y celebró que haya sido ratificado 
para el siguiente Gobierno estatal.   

En su turno, el titular de la SSP reconoció el decidido apoyo 
del Gobierno de Mauricio Vila Dosal a la corporación, pues 
desde el inicio de su administración, en 2018, ha realizado 
inversiones muy importantes para fortalecer al cuerpo de 
seguridad de Yucatán. 

“El estado cumple con dotar a la 
corporación de la  infraestructura y del 
equipo que se requiere para estar a la 
par del crecimiento que está teniendo 
Yucatán”, afirmó.
 
La entrega de parque vehicular a la SSP 
consistió en 3 vehículos de Black Mamba 
APC Sand Cat nivel de blindaje B7 con 
capacidad para 11 pasajeros y equipada 
con arnés de asiento para tirador, escotilla 
giratoria 360° con protección tirador de 
escotilla, equipo con función de black out, 
winch 18,000 lb, kit de primeros auxilios, 
montaje, porta armas para interior de 
vehículo, sirena, códigos y estrobos.

De igual manera, se dotó de 4 Pick Up Ford 
F250 nivel de blindaje V plus y torreta ligera 
en batea, las cuales incluyen aditamentos 
como sirena, códigos y estrobos, control 
anti volcadura,control de remolque pro 
trailer backup assist, cámaras de reserva 
con sensores y de visión 360 grados, kit 
de seguridad con extintor, triángulos 
de alerta y seguros par rines, alarma de 
pánico, gato mecánico de 3 toneladas y 6 
bolsas de aire. 

Así como 4 vehículos de rescate vial y 
uno de bomberos, correspondientes a 
camionetas tipo Pick Up doble cabina, 
marca RAM modelo 2023; equipadas 
entre otras cosas con enganche de 
remolque con conector de 4 y 7 clavijas, 
equipo complementario especial para 
unidades de auxilio vial, sistema de 
anclaje, estructura de piso y de carrocería 
modular, laminación estructural, cortinas, 
charolas ajustables, torreta, tumbaburros 
y estribos laterales de cabina.  

Con esta nueva entrega, en los 5 años que van del Gobierno 
de Vila Dosal se han entregado más de 2,200 vehículos de 
seguridad y auxilio, renovando unidades e incrementando 
la supervisión y el monitoreo para brindar una mejor 
asistencia a las familias yucatecas; todo ello como parte 
de los esfuerzos para reforzar la seguridad en todos los 
rincones de la entidad.

EL CMTE. SAIDÉN OJEDA, TITULAR 
DE LA SSP RECONOCIÓ EL 
DECIDIDO APOYO DEL GOBIERNO 
DE MAURICIO VILA DOSAL A LA 
CORPORACIÓN, PUES DESDE EL 
INICIO DE SU ADMINISTRACIÓN, 
EN 2018, HA REALIZADO 
INVERSIONES MUY IMPORTANTES 
PARA FORTALECER AL CUERPO DE 
SEGURIDAD DE YUCATÁN.
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El Gobernador electo de Yucatán, 
Joaquín Díaz Mena, anunció la 
designación del Prof. Edgardo 

Medina Rodríguez como Coordinador 
Político del equipo de transición, quien 
además de los trabajos en la mesa, 
tendrá la encomienda de coordinarse con 
todos los alcaldes, diputados locales, 
diputados federales y senadores, con el 
propósito de crear juntos, una agenda de 
trabajo que sume acciones en beneficio 
del bienestar de los yucatecos.

“Como gobierno de la 4T, tenemos claro 
que uno de nuestros objetivos es la 
coordinación para construir una agenda 
común, para implementar una política 
humana y con justicia social en donde 
todos los niveles de gobierno colaboren 
en unidad para lograrlo” enfatizó el 
gobernador electo.

Finalmente, Medina Rodríguez agradeció 
la confianza al Gobernador electo y reiteró 
su compromiso de trabajar con entrega 
y dedicación, aportando su experiencia 
política para la Transformación de 
Yucatán y el bienestar de todas y todos 
los yucatecos.

¿Quién es Edgardo Medina?
Edgardo Medina Rodríguez es maestro 
normalista de profesión y productor de 
ganado bovino; ha sido Subdelegado de 
la Secretaría de Educación Pública en 
Yucatán, alcalde de Cenotillo, Presidente 
de la Asociación de Municipios por 
Yucatán A.C., Diputado Local, Presidente 
de la Comisión de Ganadería y Agricultura 
de la LX legislatura del Estado de 
Yucatán y recientemente delegado de la 
Secretaría de Bienestar en la región de 
Progreso.

Edgardo Medina será Coordinador 
Político del Equipo de Transición 

de Huacho Díaz
Especial / La Revista 

EL PROF. EDGARDO MEDINA RODRÍGUEZ TENDRÁ LA ENCOMIENDA 
DE COORDINARSE CON TODOS LOS ALCALDES, DIPUTADOS LOCALES, 

DIPUTADOS FEDERALES Y SENADORES, CON EL PROPÓSITO DE CREAR 
JUNTOS, UNA AGENDA DE TRABAJO QUE SUME ACCIONES EN BENEFICIO 

DEL BIENESTAR DE LOS YUCATECOS.
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Gaspar Quintal Parra 
Presidente del PRI en el 
Estado, manifestó que 

se impugnará la resolución 
dictada para respetar el mandato 
ciudadano, en referencia al fallo 
del Tribunal Estatal Electoral 
sobre la elección de regidores en 
el municipio de Chichimilá,

“En ejercicio de los derechos 
que nos asisten, se acudirá a la 
instancia superior para impugnar 
la resolución dictada por el 
tribunal local al considerar que 
no se reúnen los elementos para 
anular la decisión manifestada 
en las urnas por el pueblo de 
Chichimilá”, dijo Quintal Parra.

Agregó que de igual manera se 
está preparando una denuncia por 
posible configuración de delitos 
cometidos por servidores públicos 
pertenecientes al IEPAC.

“Consideramos que por 
negligencia, omisión o dolo, se 
dieron lugar a hechos que hoy son 
controvertidos y que dan lugar al 
litigo de esa elección”.

“Manifestamos nuestro total 
respaldo político y jurídico a 
nuestro candidato Francisco 
Medina Martín y a la planilla 
ganadora y defenderemos el 
voto y la voluntad de la gente 
de Chichimilá hasta la última 
instancia”.

Vamos a defender la voluntad 
del pueblo de Chichimilá: 

Gaspar Quintal Parra
Especial / La Revista 

EL PRESIDENTE ESTATAL 
DEL REVOLUCIONARIO 
INSTITUCIONAL AFIRMÓ QUE SE 
IMPUGNARÁ LA RESOLUCIÓN Y 
SE DENUNCIARÁN PRESUNTAS 
IRREGULARIDADES DEL 
ÓRGANO ELECTORAL.
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Rumbo a una nueva forma de 
gobernar, cercana, transparente 
y con alta participación de la 

sociedad, la alcaldesa electa de Mérida, 
Cecilia Patrón Laviada, presentó a 
quienes integrarán la Comisión de 
Transición del gobierno municipal 
entrante.

Son hombres y mujeres de probada experiencia en el 
sector público y la iniciativa privada, representantes 
de la sociedad civil que garantizarán una transferencia 
ordenada y efectiva de las facultades, responsabilidades 
y recursos del Ayuntamiento.

Integran el equipo Mtra. María Cristina Castillo, Licda. 
Carmen Guadalupe González Martín, Mtro. Alberto Reyes 
Carrillo y Mtro. Miguel Angel Baquedano Pérez.

Cómo parte del proceso de entrega-recepción, el Gobierno 
Municipal nombró un Órgano de Control encargado de dar 
seguimiento a las fases que lo integran.

En abril pasado comenzó la etapa de preparación en la 
que el Ayuntamiento nombró los enlaces de la Sindicatura, 
Secretaría y Tesorería municipal y titulares de las oficinas, 
dependencias y entidades de la administración pública 
encargados de la integración, revisión y registro de la 
información.

En la segunda fase, que es la informativa, el equipo de 
transición nombrado por la alcaldesa electa entablará 
reuniones con los enlaces para conocer el estado de la 
administración.

Cinco días antes de la toma de posesión, 
será la etapa de formalización en la 
que se suscriben las actas de entrega-
recepción de los servidores públicos 
obligados.

Finalmente, el 31 de agosto se realizará 
la firma de la entrega-recepción 

constitucional en ceremonia encabezada por el alcalde 
saliente Alejandro Ruz y la alcaldesa entrante Cecilia 
Patrón.

Los perfiles nombrados por Cecilia Patrón para encabezar 
el equipo de transición son:

Mtra. María Cristina Castillo Espinosa es Licenciada 
en Derecho con Maestría en Cooperación al Desarrollo 
Sostenible y Ayuda Humanitaria.

Es Síndica Municipal Electa para el período 2024-2027. 
Fue titular de la Secretaría de las Mujeres del Gobierno 
del Estado de Yucatán del 2021 al 2023, Directora del DIF 
Yucatán de 2018 al 2021, jefa de Atención Ciudadana en 
el Ayuntamiento de Mérida 2004-2007, ocupó diferentes 
cargos en el DIF Nacional del 2010 al 2014 y Directora e 
Vinculación en la Secretaría de Desarrollo Social de 2007 
al 2010.

Licda. Carmen Guadalupe González Martín es Licenciada 
en Derecho. 

Es Diputada Local de la LXIII Legislatura del Congreso 
de Yucatán. Fue Subsecretaria de Gobierno y Desarrollo 

Especial / La Revista 

PROFESIONALES DE PROBADA 
EXPERIENCIA, REPRESENTANTES 

DE LA SOCIEDAD CIVIL, 
INTEGRARÁN EL PROCESO DE 

ENTREGA-RECEPCIÓN DEL 
GOBIERNO MUNICIPAL DE MÉRIDA.

Cecilia Patrón presenta un equipo 
de transición ciudadano y paritario
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Político del Gobierno del Estado de Yucatán del 2018 al 
2021, Directora de Atención Ciudadana en el Ayuntamiento 
de Mérida en el 2018, Delegada Federal del Programa 
Nacional de Apoyos para las Empresas de Solidaridad 
(Fonaes) del 2010 al 2012 y Regidora del Ayuntamiento de 
Mérida del 2007 al 2010.

Mtro. Alberto Reyes Carrillo es Ingeniero Químico por la 
Universidad Iberoamericana y Maestro en Dirección de 
Empresas por el Instituto Panamericano de Alta Dirección 
de Empresas.

Es titular de la Unidad de Posgrado de la Universidad Marista 
de Mérida. Ha sido ejecutivo en instituciones financieras. 
Es consultor de empresas desde 1995 y ha fungido como 
docente en las universidades Iberoamericana, Autónoma 
de Yucatán (UADY) y Marista. También se desempeñó en 
diversos cargos en el sector público.

Mtro. Miguel Angel Baquedano Pérez es Contador Público 
egresado de la UADY con especialidad en Finanzas y 
Maestro en Impuestos por la Universidad Marista.

Rector de la Universidad Marista del 2009 al 2022 y 
actualmente es socio de auditoría en Kreston IDM, 
Consultoría integral para negocios, de la cual es socio 
desde el 2000.

Como familia, unidos

Por otra parte, la alcaldesa electa afirmó que, como familia, 
unidos, trabajaremos ciudadanos y autoridades para que 
Mérida se desarrolle con justicia social.

“Estaré de manera permanente en los parques y calles de 
colonias y comisarías para escucharles y que juntos demos 
solución a los problemas que se presentan en una ciudad 
en acelerado crecimiento como Mérida”. dijo.

En visita a las comisarías San Antonio Tzacalá y Molas, 
Cecilia conversó con vecinos sobre las necesidades 
más urgentes en sus comunidades y considerarlas en la 
planeación de la próxima administración municipal.

“Les pido me tengan confianza para 
acercarse y decirme lo que necesitan 
para atenderlo, pero también que 
me ayuden, porque así como en una 
familia, hagamos cada uno lo que nos 
corresponde para que a Mérida le vaya 
cada vez mejor”, apuntó.

En una nueva forma de gobernar, 
cercana y de resultados, la alcaldesa 
electa reiteró que el “sello de la casa” 
será la atención prioritaria de los 

servicios públicos municipales como el alumbrado, la 
reparación de calles, la recolección de basura y el cuidado 
de los espacios públicos como parques y jardines, porque 
son factor importante en la construcción de justicia social.

Además la atención ciudadana entrará en una intensa 
dinámica con diversos programas para que los funcionarios, 
encabezados por la presidenta municipal, visiten de 
manera periódica a los vecinos en sus comunidades.

Finalmente, subrayó la importancia de la  zona rural de 
Mérida en el plan de gobierno que implementará y que 
contempla promover la vocación de cada una de las 47 
comisarías.

“Además de impulsar las actividades económicas, 
apoyaremos las fiestas tradicionales y atractivos naturales 
para que turistas y los propios meridianos las visiten y 
haya beneficios para los habitantes”, concluyó.

LA ALCALDESA ELECTA ESCUCHA 
A VECINOS DE COMISARÍAS DEL 
SUR COMO PARTE DE LA ETAPA 
DE PLANEACIÓN DE LA PRÓXIMA 
ADMINISTRACIÓN MUNICIPAL.

“LA NUEVA FORMA DE GOBERNAR SERÁ CERCANA, 
ATENTA A LAS NECESIDADES DE LA GENTE Y OFRECIENDO 

SOLUCIONES”.
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Por Venus Rey Jr

OPINIÓN

Independientemente de las controversias que la 
ceremonia inaugural de los juegos de París ha 
suscitado, es verdad que fue un espectáculo nunca 

antes visto. No podía esperarse menos de un país tan 
importante y tan rico artísticamente como Francia.

Aún cuando pueda decirse que el equipo creativo que 
concibió el show (porque de eso estamos hablando, 
de un show) careció de tacto, particularmente en la 
escena “Diversité”, que ofendió a muchos cristianos, 
desde mi punto de vista sería una exageración 
afirmar que la ceremonia inaugural fue un acto 
“satánico-pederasta-sadomaso-degenerado-
blasfemo-homosexual-sodomita” que hace apología 
de la violencia y de las perversiones de la humanidad, 
como muchos están acusando.

Así como los cristianos (católicos, evangelistas, 
pentecostales y demás denominaciones) salieron 
de inmediato a mostrar indignación, así de rápido 
los llamados “progres” (yo me considero “progre”, 
pero reflexivo, porque hay “progres” más necios 
y obcecados que los “fachos” más necios y 
obcecados) salieron a justificar la escena “Diversité” 
argumentando que los creadores del show no 
se referían a la última cena de Jesucristo y sus 
apóstoles, sino al banquete de los dioses en la boda 
de Tetis y Peleo, y circularon un cuadro de un tal Jan 
van Bijlert, a quien seguramente ni conocían.

El espectáculo se dividió en varias escenas y cuadros 
que mostraron la historia de Francia y resaltaron 
su riqueza multicultural diversa e incluyente. Fue 
en verdad ambicioso: un prólogo y once episodios, 
sobre cuatro horas de duración. Enchanté (encanto, o 
encantado), con Lady Gaga; Synchronicité (sincronía); 
Liberté (libertad), que inició con la controvertida 
imagen de María Antonieta decapitada cantando 
“todo irá bien, colgaremos a los aristócratas” (Ah! ça 
ira, ça ira, ça ira! Les aristocrates on les pendra!) y un 
número musical que combinó death metal con ópera 
francesa, número que muchas personas miraron 
horrorizadas asegurando que era prueba de que el 
espectáculo era un rito satánico. Luego siguieron los 

cuadros Égalité (igualdad) y Fraternité (fraternidad) 
y, como no, a propósito de este último, no podía 
no incluirse un cuadro que se llamara Sororitè 
(sororidad, que es el femenino de fraternidad), en 
el que se rindió homenaje a grandes mujeres de 
Francia, desde Olympe de Gouges hasta Simone de 
Beauvoir. No faltó quien criticara que una feminista 
atea, como lo fue Simona del Buen-ver (Beauvoir), 
estuviera incluida entre las grandes mujeres de 
Francia, un país que ha sido históricamente católico, 
aunque parece que no por mucho tiempo más. 

Después del cuadro Sportivité (deportividad) vino el 
“desastre” para los cristianos del mundo. Sin duda el 
cuadro más controvertido fue “Festivité” (festividad). 
En una de sus escenas muchos cristianos vieron una 
parodia de la última cena. ¿Por qué la de Leonardo? 
Pudo haber sido cualquier última cena, pero todos 
señalan en automático la de Leonardo. Se ve al 
centro a una mujer obesa a quienes los cristianos 
identificaron inequívocamente con Jesús Cristo. 
Varias personas aparecen a ambos lados de este 
Cristo redondo que no es otra cosa que un disc jockey 
con su tornamesa y aparatos. A estas personas, 
casi todas ellas drag queens, los cristianos las 
identificaron con los apóstoles. ¿Cuáles apóstoles? 
Para no ir más lejos, ¿sabrán qué apóstol es cuál 
en “il cenacolo” de Da Vinci? No dudo que alguien 
pueda identificar a alguno en el fresco de Da Vinci, 
pero si era parodia premeditada del equipo creativo 
del show, todos los apóstoles drags habrían tenido 
que ocupar un lugar específico. Por ahí había una 
menor de edad bailando, lo cual espantó aún más a 
los cristianos, pues cómo era posible que una niña 
estuviera cerca de personas tan degeneradas. Cada 
vez que se dice este tipo de cosas me acuerdo de 
muchos degenerados sacerdotes que por siglos, y 
muy notoriamente en los últimos cincuenta años, 
han violado a niñas y niños en todas partes del 
mundo, sin que ninguna autoridad eclesiástica ni 
civil dijera nada sino hasta hace poco, cuando el 
escándalo mediático ya era mundial y no podía 
esconderse. Pero, bueno, ese es otro tema.

¿Fue satánico y blasfemo el 
espectáculo en la inauguración 

de los juegos de París?
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Lo peor vino con la entrada a cuadro, en una escena 
más adelante, de un Baco o Dionisios que es destapado 
en la mesa de la supuesta “cena”, como si fuese el 
plato fuerte. Y vimos a Philipe Katerine, conocido 
actor y cantante que en los años 90 viera sus mejores 
momentos, y que siempre ha alzado el estandarte de la 
diversidad y la inclusión, pintado el cuerpo de azul y las 
barbas de amarillo, sí, casi desnudo, pero sin mostrar 
los testículos, como muchos aseguraron. Más que 
presenciar al terrible dios Pan –debe el lector saber 
que la palabra “pánico” viene de este dios greco-latino, 
identificado como Baco o Dionisios– lo que vi fue una 
versión risible de “papá Pitufo” que no asustaría ni a 
un niño, pero que ha puesto a muchos cristianos del 
mundo con el “Jesús” en la boca. 

Festivité significó “Diversité”, y en ese contexto hay que 
entender esta escena dentro del show. No veo que esto 
sea parte de la agenda progre-gay-trans-satánica con 
la cual pretenden malevolamante hacerse del control 
del mundo, según aseguran muchos. Tampoco creo que 
nadie que haya visto el show haya sentido inclinación 
para hacerse drag u homosexual si antes no lo era. Al 
contrario, yo vi a quienes se sintieron ofendidos, más 
unidos y uniformes. 

La intención del equipo creativo no fue hacer parodia 
de la cena. Siempre he sentido una gran fascinación por 
la teología y la he estudiado, y por eso sé el significado 
fundamental y sagrado de la última cena, pues es la 
institución de la eucaristía, la Cena del Señor. Y aunque 
sea crítico de estas ideas, las respeto y respeto a 
quienes las creen. La intención del equipo creativo, 
encabezado por Thomas Jolly, fue otra. Lo explicaron 
desde antes, y lo han vuelto a explicar después del 
escándalo. Desde que fue designado para dirigir el 
show de apertura, Jolly expresó: “Sobre todo, quiero 
que la ceremonia incluya a todos. Todos debemos 
celebrar esta diversidad.” El domingo, Jolly señaló: 
“La idea era más bien hacer un gran festival pagano 
conectado con los dioses del Olimpo… Olympus… 
Olimpismo.” En efecto, en el show hubo alusión a muy 
diversos componentes multiculturales de Francia. 
Quizá a Jolly se le pasó un poco la mano con Festivité 
y Diversité, pero no creo que ni él ni su equipo hayan 
blasfemado o profanado deliberadamente uno de los 
símbolos más importantes del cristianismo. Si yo, 
Venus Rey, veo a una mujer obesa –Barbara Butch, que 
además es judía, lesbiana, activista LGTB+ y activista 
contra la discriminación de las personas obesas– con 
instrumentos de DJ en una fiesta al centro de una 
mesa, y unos quince o veinte bailarines a su alrededor, 
de los cuales muchos son drag queens, se me pueden 
ocurrir muchas cosas, pero no que Jesús Cristo está 
siendo profanado y que el señor satanás se está 
haciendo presente. Además, si la teología cristiana es 
cierta, Jesús Cristo es inmune a cualquier profanación. 

En todo caso, los profanados fueron los creyentes, que 
Cristo es invencible, ¿o no?

He escuchado también un reclamo según el cual las 
fuerzas oscuras del mal (los progres, los homosexuales, 
los liberales, los drag, los comunistas, los creativos 
del show de apertura, bla, bla, bla) se envalentonan 
atacando a la iglesia católica y a los cristianos en 
general. Pobrecitos jerarcas cristianos, han de estar 
temblando de miedo en El Vaticano, en todas las 
iglesias ortodoxas y en todas las iglesias evangélicas 
después de ver el show. Quienes se ofendieron 
critican el desprecio con el que los progres atacan 
al cristianismo, pero son incapaces, por cobardes, 
dicen, de atacar al islam. Eso para mí prueba algo muy 
importante: que en Francia y en el mundo libre existe la 
libertad de expresión. Un francés, un alemán o un inglés 
pueden plantarse en una plaza pública y abominar 
del presidente y del gobierno; o pueden plantarse 
afuera de una iglesia cristiana y gritar que Lucifer es 
el verdadero dios y que Yahvé es el malo, pero logró 
engañar a todos (como de hecho algunas doctrinas han 
sostenido). Eso no se puede hacer en otros países con 
otras religiones, so pena de ser condenado a muerte. 
El día que el semanario francés Charlie Hebdo parodió 
al islam, hubo ataques terroristas que dejaron decenas 
de muertos. El show de los juegos de París podrá 
asustar y molestar a muchos cristianos, pero no va a 
haber ataques terroristas ni correrán ríos de sangre. 
Eso es lo que distingue al mundo libre… mientras sea 
libre, pues cada vez la intolerancia y los fanatismos se 
posicionan más.

Europa occidental está en proceso de dejar de ser 
cristiana. En Francia el laicismo se ha impuesto y 
cada día las iglesias están más vacías. Por lo que hace 
al catolicismo, quizá Francia ya no sea tan católica, 
por mucho que esto preocupe a muchos. Los otrora 
franceses católicos se están volviendo ateos. Y los 
que ahora son franceses pero antes no lo eran, suelen 
profesar el islam. Ese es el futuro de Europa occidental. 

No un futuro lejano, sino cercano. Estamos hablando 
de los siguientes treinta años: los franceses, ingleses, 
españoles, alemanes, italianos, portugueses, etcétera, 
originarios serán cada vez más ateos; los nuevos 
franceses, ingleses, españoles, alemanes, italianos, 
portugueses… serán en su mayoría musulmanes. 
Cuando estos nuevos europeos sean más que los 
europeos originarios, veremos el surgimiento de las 
primeras repúblicas islámicas en Europa occidental. 
Quizá la primera de ellas sea Francia. Y entonces los 
pocos europeos originarios que estén ahí todavía, 
lamentarán la falta de libertad de expresión y se 
acordarán del día en que los cristianos hicieron un 
berrinche en los juegos de París, cuando todavía había 
libertad.
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OPINIÓN MÉRIDA

Como un reconocimiento al esfuerzo de 
las mujeres yucatecas que promueven e 
impulsan valores humanos y consolidan 

nuestra identidad, el Ayuntamiento que 
encabeza Alejandro Ruz Castro entregó la 
primera medalla “Rosa Torre González” a 
Silvia López Escoffié, reconociendo su lucha 
por los derechos de la mujer desde el ámbito 
personal, profesional y en el servicio público.

En la sesión solemne de Cabildo, el Presidente 
Municipal señaló que esta medalla también 
hace alusión a la conmemoración de los 
primeros 25 años de la creación del Primer 
“Consejo Municipal de Colaboración de la 
Mujer”, como un organismo para la promoción 
de sus derechos y de su participación libre e 
incluyente en las decisiones de Gobierno.

“La presea ‘Rosa Torre González’ reconoce en 
las mujeres yucatecas el talento, capacidad y 
liderazgo, que son sinónimos de templanza, 
equidad y de esa paz social que nos caracteriza 
para que nuestras familias puedan continuar 
disfrutando de esta Mérida incluyente”, dijo.

Acompañado de su esposa Verónica Cetina 
Arjona, presidenta del DIF Municipal, Ruz 
Castro agregó que, en la actualidad, la mujer 
yucateca es copartícipe en las funciones 
de gobiernos, de la iniciativa privada, de 
la ciencia, de los campos de la salud, la 
economía, la cultura, valores que se impulsan 
desde Mérida y que distinguen al Municipio 
por caminar hacia una sociedad sustantiva 
con equidad de género.

“Hoy, hablar de la mujer yucateca cobra nuevo sentido en 
el concepto de la democracia, del sufragio, de la igualdad 
sustantiva, escenarios donde las mexicanas han participado 
en el logro de sus derechos que por justicia les corresponden.
Sin duda, Yucatán y nuestra Mérida, no podrían entenderse 
en el marco de la historia política y social de nuestro país, sin 
la participación activa de las mujeres cuyos derechos están 
representados en esta presea”, mencionó.

En su intervención, López Escoffié agradeció a las y los 
regidores por elegirla como la primera mujer en recibir la 
medalla “Rosa Torrez González”, al tiempo que los felicitó al 
hacer su reglamento de cabildo abierto a la ciudadanía, ya 
que comulga con sus ideales del empoderamiento ciudadano.
“Desde luego es un honor para mí recibir esta medalla. Lo 
hago con gratitud y orgullo, esto me compromete más a seguir 
impulsando la participación ciudadana como la base para 

seguir construyendo el tejido 
social, algo que ustedes también 
están realizando al pasar a la 
historia como el cabildo que se 
abrió a la población”, expresó.

De igual manera, señaló que, para continuar con el camino de 
la equidad, la justicia social y la paz, se necesita un trabajo 
conjunto entre sociedad y gobierno, porque solo esta alianza 
permitirá a Mérida avanzar en su desarrollo social.

“Mérida puede ser un lugar mejor para quienes vivimos aquí. 
Está en nuestras manos, seguir avanzando, pero a mayor 
velocidad, con la inclusión y la adopción de los derechos 
humanos y el diálogo abierto entre todos, como parte de 
nuestra forma de vida”, manifestó.

Señaló que durante su función como la única mujer regidora 
en la administración 1998-2001, creó el primer “Consejo 
Municipal de Colaboración de la Mujer y la “Casa de la Mujer”.
Por su parte, el Alcalde reconoció la trayectoria de López 
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EL ALCALDE 
ALEJANDRO RUZ 
CASTRO RECONOCIÓ LA 
TRAYECTORIA DE SILVIA 
LÓPEZ ESCOFFIE, EN EL 
ÁMBITO PROFESIONAL, 
EL SERVICIO PÚBLICO 
Y EN DEFENSA DE LOS 
DERECHOS DE LAS 
MUJERES.

El Ayuntamiento de Mérida 
entrega la medalla “Rosa Torre 

González” a Silvia López Escoffié
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Escoffié en el ámbito profesional, el 
servicio público, así como en la defensa 
de los derechos humanos de las mujeres 
expresando que: “en su responsabilidad 
pública y personal ha impulsado la igualdad 
de oportunidades y el liderazgo femenino 
en la vida política, económica y pública, 
así como en la defensa de los derechos 
humanos”.

Finalmente, al evento acudieron Fabiola 
García Magaña, directora del Instituto 
Municipal de la Mujer, Ana Rosa Payán Cervera, ex alcaldesa 
de Mérida, así como familiares de López Escoffié y la Síndico 
Municipal, Diana Canto Moreno, quien estuvo a cargo de leer 
una semblanza de la galardonada.

Apoyo a productores de las comisarías

Por otra parte, el Alcalde Alejandro Ruz Castro inauguró 
el primer “Centro Municipal de Distribución de Productos 
Agropecuarios de Círculo 47”, ubicado en el mercado de 
Cordemex, donde productoras y productores de las comisarías 
de Mérida ofrecerán sus mercancías de manera directa a las 
y los consumidores.

El Presidente Municipal después de entregar las obras de 
mejora realizadas en este mercado, informó que con este 
nuevo punto operativo y de entrega, las y los productores 
pueden ofrecer sus productos sin intermediarios y a precios 
justos a los consumidores, además, que con ello se visibiliza 
la actividad agropecuaria y artesanal de las 47 comisarías.

“Este es el primer espacio de comercio justo establecido en 
un mercado municipal, donde la gente encontrará productos 
orgánicos, animales, plantas, cítricos, entre otros insumos 
producidos por nuestra gente del campo, que a la par también 
los apoyamos a mejorar su economía familiar”, dijo.

Asimismo, Ruz Castro indicó que con estas acciones se 
refrenda a Mérida como el primer municipio en México en 
recibir el nombramiento de “Ciudad por el Comercio Justo” 
al impulsar la economía sustentable, el respeto al medio 
ambiente y la calidad de vida de las familias.

Por su parte, las y los beneficiarios del “Centro Municipal 
de Distribución de Productos Agropecuarios de Círculo 47” 
agradecieron al Alcalde por considerar a las y los productores 
de las comisarías con programas que ayudan a distribuir sus 
mercancías orgánicas a un precio justo.

“El programa de ‘Círculo 47’ me ha apoyado 
mucho en la distribución de huevos orgánicos, 
también me abrió la oportunidad de entrar 
a ‘Slow Food Mérida Norte’, lo cual permite 
que mi producto pueda tener mejor posición 
y ahora con este Centro Municipal damos un 
paso más adelante para que sigamos creciendo 
comercialmente”, dijo Guadalupe Quetzal Hoil, 
de la granja ecológica “La Hermoshura” de la 
comisaría de Caucel.

“Nosotros trabajamos en cultivo de plantas, 
diseño de jardines y paisajismo hecho por las manos de 
personas con discapacidad. ‘Círculo 47’ representa mucho 
para nosotros porque ha sido una plataforma para hacernos 
visibles y crecer en este negocio. Ahora estar en el mercado 
de Cordemex nos ayudará mucho más a tener otro punto 
de promoción”, expresó Fabiola Mukul Rivera, de la boutique 
botánica “Verde mi amor”, de la comisaría de Chichí Suárez.

Entre los beneficiarios de “Círculo 47” hay productoras y 
productores de miel, hortalizas, frutas, quesos, cría de pavos, 
cerdos y conejos, entre otros, todo lo cual ahora se podrá 
encontrar en este nuevo espacio del mercado de Cordemex.

Durante el recorrido para observar las mejoras realizadas en el 
mercado, Ruz Castro destacó que, para darles certeza jurídica 
a las y los locatarios, el Cabildo aprobó recientemente 899 
solicitudes para la concesión de locales en los 14 mercados 
municipales, incluido el de Cordemex.

“Quiero recalcar que todo lo anterior es fruto del trabajo en 
equipo que realizamos autoridades, sindicatos, locatarios y 
productores con el mismo fin: mejorar las condiciones para 
beneficio de todas y de todos”, mencionó.

Entre los trabajos realizados en el mercado de Cordemex 
están la impermeabilización de azoteas, instalación de letrero 
en el acceso principal y de las letras “Mercado de Cordemex”, 
mantenimiento de la herrería de protectores y puertas, así 
como reposición de cristales rotos en los locales, instalación 
de sistema de riego autónomo. La inversión asciende a 1 
millón 792 mil pesos.

Finalmente, acompañaron al Alcalde, Julio Sauma Castillo, 
Secretario Municipal; Óscar Eduardo Medina Cruz, regidor 
presidente de Mercados; Daniel Quintal Estrella, regidor 
presidente de Desarrollo Económico y Turismo; José Luis 
Martínez Semerena, director de Desarrollo Económico 
y Turismo; José Collado Soberanis, director de Servicios 
Públicos.

EL ALCALDE ALEJANDRO 
RUZ CASTRO INAUGURA 

EL PRIMER “CENTRO 
MUNICIPAL DE DISTRIBUCIÓN 

DE PRODUCTOS 
AGROPECUARIOS DE CÍRCULO 

47” Y MEJORAS EN EL 
MERCADO DE CORDEMEX.
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OPINIÓN YUCATÁN

Yucatán tendrá la cuarta ruta 100% 
eléctrica del Sureste con el Ie-tram

Yucatán contará con una cuarta 
ruta 100% eléctrica del Sureste 
mexicano, Centro-Umán-Tren 

Maya, que conectará al municipio con 
la capital yucateca, cuya presentación 
encabezó el Gobernador Mauricio Vila 
Dosal para seguir transformando e 
innovando la movilidad en el estado, 
con un servicio a la altura de lo que 
merecen todos los yucatecos.
 
Acompañado del titular de la Agencia 
de Transporte de Yucatán (ATY), Rafael 
Hernández Kotasek, Vila Dosal presentó las unidades de 
esta nueva ruta que iniciará operaciones en los próximos 
días, sumándose a las de La Plancha-Estación Tren Maya 
Teya, La Plancha-Kanasín y La Plancha-Facultad de 
ingeniería para tener en la entidad un total de 4 rutas del 
Ietram, primer sistema de transporte público eléctrico del 
Sureste de México.
 
Acompañado de los alcaldes de Mérida, Alejandro Ruz 
Castro, y de Umán, Gaspar Ventura Cisneros Polanco, el 
Gobernador destacó que la diferencia entre tener un buen 
transporte público, es que antes sólo lo utilizaban 4000 
personas, ahora son más de 15,000 personas diarias qué 
hacen uso de estas nuevas unidades, 11,000 personas de 
diferencia. 
 
En ese sentido, recordó que antes de la transformación 
del transporte en Umán, los estudiantes que se trasladan 
hasta la Facultad de Ingeniería de la Universidad Autónoma 
de Yucatán (UADY) gastaban alrededor de 740 al mes en 
camiones y  ahora con el Ie-Tram gastarán 200 pesos, es 
decir un ahorro de 500 pesos. 
 
“Antes, un estudiante tenía que pagar 11 pesos de Umán 
para llegar al centro de Mérida y luego del Centro de 
Mérida 7.50 para llegar a su facultad lo que quiere decir que 
pagaba 18 pesos con 50 centavos de ida y 18.50 de vuelta 
esto es un total de 740 pesos mensuales que su papá o su 
mamá le tenían que dar al chavo para que pudiera solo ir 
y regresar de la escuela; ahora, con el Ie-Tram tienen una 
tarifa de estudiante y les va a costar 5 pesos ir desde aquí 
hasta la Plancha. Ahí, si se suben al Ie-Tram, que va hasta 

la Facultad de Ingeniería de la UADY, es gratis, porque si 
te subes de un Ie-tram a otro, no cuesta el transbordo, 
entonces va a costar 5 de ida y 5 de vuelta, quiere decir que 
le va a costar 10 pesos diarios contra los 38 que le costaba 
antes entonces en lugar de costarle 740 mensuales va a 
gastar solamente 200 pesos mensuales, ahorrando un 
73%”, precisó.
 
Ahí mismo, el Gobernador hizo un llamado a los usuarios a 
cuidar estas nuevas y modernas unidades que deben durar 
un período de 10 años aproximadamente.  

YUCATÁN CONTARÁ CON UNA CUARTA RUTA 100% 
ELÉCTRICA DEL SURESTE MEXICANO, CENTRO-UMÁN-

TREN MAYA, QUE CONECTARÁ AL MUNICIPIO CON LA 
CAPITAL YUCATECA.

Especial / La Revista 
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“Les puedo pedir un favor muy especial, que nos ayuden a 
cuidar los autobuses, estos autobuses son eléctricos, no 
contaminan, no hacen ruido, tienen aire acondicionado, 
internet gratuito, acceso a personas con discapacidad, 
tienen para enchufar sus celulares y estos autobuses son 
para ustedes”, reiteró.  

En cuanto a la nueva ruta, Vila Dosal recordó que está tiene 
los horarios del Tren Maya, por lo que es importante que 
los usuarios sepan los horarios de regreso para que lo 
puedan agarrar gratis de Umán a la Plancha y regresar. 
 
“A finales de agosto es cuando va a empezar ya la ruta 
normal, la que va a estar pasando cada 15, 20 minutos y 
esa ruta sí va a empezar aquí en Umán y va a tener mucho 

más paradas a lo largo del recorrido y 
va a llegar al centro a una cuadra del 
mercado de San Benito porque hoy 
la ruta que tienen llega a San Juan y 
muchos van a San Benito y les queda 
lejos; entonces, si ustedes van por San 
Benito o por el rumbo de por allá, pues 
queda mejor irse en el IE-tram y ya 
para regresar lo mismo”, explicó. 

 
Al presentar los detalles de la ruta Centro-Umán-Tren 
Maya, Hernández Kotasek explicó que, esta integrará 
de manera eficiente las ciudades del Sureste mexicano 
y potencializará el desarrollo económico regional 
conectando a los habitantes, trabajadores y turistas con 
la estación del tren con hasta unidades para su operación 
sujeto a la demanda y horarios del Tren Maya.
 
Esta saldrá del Cetram “La Plancha” y en su trayecto 
contempla puntos de interés como el Hospital General 
“Agustín O’Horán”, parque de La Paz, parque Zoológico del 
Centenario, Coppel Sambulá, Sam’s Aviación, Aeropuerto 
Internacional de Mérida, Parque Centenario del Ejército, 
Parque de Umán y Estación del Tren Maya Umán. Por lo que 
las y los usuarios podrán utilizarlo para acudir no solo a la 
estación del Tren Maya sino a cualquiera de estos puntos; 
de esta forma, se tendrá cobertura de 137,669 usuarios, 
15,863 unidades económicas y 98 colonias.
 
Acerca de la transformación del transporte público en 
este municipio, Rafael Hernández Kotasek refirió que, 
del 2022 al 2024 el municipio pasó de contar con solo 
una ruta convencional y una irregular a Piedra de Agua a 
incorporar estas al Sistema Va y Ven y garantizar su buen 
funcionamiento pasando de atenderse a 5,804 personas al 
día a más de 14,670 hoy en día; así como pasar de recorrer 
2,426 kilómetros al día a 7,703 y de tener 10 a 30 unidades, 
es decir 5 veces más que la cifra inicial para brindar un 
mejor servicio a las y los umanenses.
 
Con sus actuales rutas, continuó Hernández Kotasek, el 
Ie-tram tiene una cobertura de 137 colonias, conecta con 
80 rutas existentes, 30 centros educativos y 20 puntos 
turísticos. La ruta que va a Kanasín ha atendido a más de 
159 mil usuarios, la de Facultad de Ingeniería a 40,453 y la 
de Teya a más de 34,600 usuarios desde el inicio de sus 
operaciones hasta actualmente. 

EL GOBERNADOR HIZO 
UN LLAMADO A LOS 
USUARIOS A CUIDAR 
ESTAS NUEVAS Y 
MODERNAS UNIDADES 
QUE DEBEN DURAR UN 
PERÍODO DE 10 AÑOS 
APROXIMADAMENTE.  
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CAMPECHE 

La Gobernadora, Layda Sansores San Román, presidió 
la Ceremonia de Clausura del Curso Básico para 
Policías de la Secretaría de Protección y Seguridad 

Ciudadana del Estado, que se llevó a cabo en el Centro 
de Adiestramiento Regional “El Porvenir” de la X Región 
Militar en la que 30 elementos policiacos recibieron 
sus reconocimientos de finalización de este Curso de 
Actualización Policial.

En el evento estuvo presente la secretaria de Protección 
y Seguridad Ciudadana, Marcela Muñoz Martínez, 
quien agradeció a la Gobernadora y al General Filiberto 
Mondragón Polo, comandante de la 33a. Zona Militar por 
gestionar esta capacitación que permite que los policías 
continúen su preparación y servir cada vez mejor a la 
población campechana.

Muñoz Martínez informó que la percepción de seguridad 
en el estado se sigue modificando  constantemente y cada 
día tiene mejor aceptación, es decir, que cada vez son 
más campechanos que quieren que la policía esté cerca, 
y es en gran medida, gracias a la capacitación que reciben 
constantemente.

“Han pasado muchas cosas que nos han hecho fuertes y nos 
han forjado. Pero no nos vamos a mover ni un centímetro 
en tema de honestidad, de compromiso, una policía en la 
que el ciudadano pueda confiar con sus cámaras de cuerpo 
trabajando de la mejor manera, y yo creo que el secreto 
más grande es, sin duda, la educación, la capacitación”, 
aseguró.

El General Luis Enrique Salcido Guzmán, director del Centro 
de Adiestramiento Regional “El Porvenir” de la X Región 
Militar dijo que la culminación de este curso en que los 
policías estatales fueron adiestrados en materias propias 
de su especialidad, es claro ejemplo de que colaboración 
entre los estados y la federación es fundamental para crear 
mejores condiciones que permitan a todos los mexicanos 
disfrutar de un ambiente de paz.

“No cabe duda que unidos somos más fuertes y que 
hombro con hombro todos nosotros, mexicanos 
patriotas, seguiremos trabajando con ahínco, entusiasmo, 
profesionalismo, honradez, lealtad, integridad, eficiencia y 
lealtad a México”, abundó.

Por último, en representación de los graduados, la policía 
Citlali Herrera Espinoza, agradeció a todos los que hicieron 
posible este curso, el cual los capacitó con aprendizajes 
prácticos y teóricos, en el uso de armamento y tiro, 
control de multitudes, ascenso y descenso del vehículo 
oficial, primeros auxilios, búsqueda y reconocimiento 
de artefactos explosivos improvisados, orden cerrado, 
llenado de IPH y cadena de custodia.

Especial / La Revista 

Gobernadora clausura curso 
básico para policías impartido 

por la Sedena y GN

UN TOTAL DE 30 AGENTES CONCLUYERON SU 
CAPACITACIÓN DE LA POLICÍA ESTATAL, SE LES 
ADIESTRÓ EN EL USO DE ARMAMENTO Y TIRO, 
CONTROL DE MULTITUDES, ASCENSO Y DESCENSO 
DEL VEHÍCULO OFICIAL Y EN LA BÚSQUEDA Y 
MANEJO DE EXPLOSIVOS, ENTRE OTROS ASPECTOS.
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“Somos parte de una institución que forja policías 
dedicados a la protección, seguridad y bienestar. Hoy en 
día nos queda claro que entre instituciones lo único que 
nos diferencia es un uniforme, pues cada uno de nosotros 
estamos entregados a servir y proteger a nuestro estado, a 
nuestro país, pero sobre todo a los campechanos”, finalizó.
En la Ceremonia estuvieron presentes, Armando Toledo 
Jamit, secretario de Gobierno; el General Ricardo Flores 
González, comandante de la X Región Militar;  Gilberto 
Carballo Ávila, comandante de la Séptima Región Naval;  
el general Israel Caro Rodríguez, coordinador estatal de la 
Guardia Nacional en el estado, entre otros.

Sancionarán reincidencia delictiva

Por otra parte, durante la sesión de hoy de la Mesa para 
la Construcción de la Paz y la Seguridad se destacó la 
importancia de sancionar la reincidencia delictiva con 
mayor severidad, pues es un fenómeno que cada día es 
más recurrente en perjuicio de la ciudadanía y del trabajo 
de las autoridades encargadas de la seguridad de los 
campechanos.

De hecho, hay delincuentes que tienen hasta 19 puestas 
a disposición y recuperan su libertad por el perdón de 
los afectados o por la reparación del daño, pero que se 
coinvierten en un fenómeno que golpea a la sociedad, ya 
que la reincidencia no disminuye pese al intenso trabajo de 
las autoridades policíacas para combatirlo.

En la sesión de hoy, presidida por la Gobernadora, Layda 
Sansores San Román, se informó de la detención de 
una persona que ayer al mediodía fue asegurada por 
los agentes de la Secretaría de Protección y Seguridad 
Ciudadana (SPSC), en la colonia Las Brisas, en Champotón, 
tras una denuncia anónima por venta de droga.

El presunto narcomenudista Eber “N” alias “El Güero” se 
dio a la fuga a bordo de una motocicleta, la que metros 
adelante dejó abandonada, pero fue localizado y al 
revisarlo se le hallaron 15 dosis con fragmentos sólidos 
y otras 11 de polvo blanco con características de cocaína. 
Es originario de Chihuahua, radica en Champotón y se le 

vincula en el control de puntos de venta de droga. En 2023 
fue puesto a disposición por delitos contra la salud.

En otro hecho registrado en la colonia Volcanes, en Ciudad 
del Carmen, se atendió el reporte de una persona que 
amenazó a un taxista con un arma de fuego. Se identificó 
al presunto delincuente como Carlos Daniel “N”, quien 
amenazó y agredió a los policías. Se le halló una pistola 
réplica de arma de fuego y fue puesto a disposición de la 
Fiscalía General del Estado.

Este sujeto también es reincidente, pues fue puesto 
a disposición en tres ocasiones anteriores por robo a 
comercio, robo a casa habitación y robo a lugar cerrado.

Durante la sesión se informó de la entrega de los caninos 
de la raza Pastor Alemán “Lupi” y “Rex” enviados por el 
Consulado de los Estados Unidos para integrarse a la 
Unidad K9 de la SPSC. Son agentes expertos en la detección 
de drogas, armas de fuego y papel moneda y corresponden 
a la confianza que, con base a los resultados en materia de 
seguridad y paz social, registra Campeche.

Por otra parte se precisó que el supuesto “secuestro” de 
una menor de edad registrado ayer en esta ciudad, y que 
fue ampliamente difundido en redes sociales como un 
hecho de inseguridad, resultó ser un problema familiar 
entre los padres de la niña por cuestiones personales. 
Aunque ya fue aclarado por los propios involucrados, se 
investiga por las autoridades correspondientes.

DURANTE LA SESIÓN DE HOY DE LA MESA PARA 
LA CONSTRUCCIÓN DE LA PAZ Y LA SEGURIDAD 
SE DESTACÓ LA IMPORTANCIA DE SANCIONAR LA 
REINCIDENCIA DELICTIVA CON MAYOR SEVERIDAD.
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QUINTANA ROO 

En el marco del Día Mundial contra la 
Trata de Personas, la gobernadora 
Mara Lezama Espinosa lanzó la 

campaña de comunicación “Estrategia 
contra la explotación sexual comercial en 
Quintana Roo”, que se desarrollará con 
el acompañamiento de la Organización 
Internacional del Trabajo (OIT).

“Hoy es un día trascendental para Quintana 
Roo en la lucha contra una de las peores 
formas de violencia hacia las personas, 
nuestras niñas, niños y adolescentes: la 
explotación sexual comercial” expresó 
durante el evento en el Salón Auditorio 
Cancún Center.

Se trata de una acción puntual del 
gobierno de la transformación para la 
prevención, atención y combate de ese 
delito, como parte de las estrategias para 
la construcción de paz y generar mejores 
condiciones de bienestar social para las y 
los quintanarroenses.

La gobernadora de Quintana Roo precisó que “esta 
campaña reafirma nuestro compromiso de seguir 
abordando todas las aristas de un problema que, por 
muchos años, se negó e intentó minimizar. Reafirma el 
compromiso que nos hermanó desde el primer momento 
de este gobierno humanista y progresista que elegido para 
atender las causas sociales que dieron origen a la Cuarta 
Transformación del país a través del Nuevo Acuerdo por el 
Bienestar y Desarrollo de Quintana Roo”.

Como resultado de este compromiso, Mara Lezama 
informó que del 1 de julio de 2023 al 29 de julio pasado 
en materia de trata de personas en Quintana Roo se 
integraron 119 carpetas de investigación y se detuvo a 
49 responsables por este delito; 46 cateos en bares, 
restaurantes y domicilios donde se rescataron a 315 
víctimas, entre ellas 231 mexicanas, 84 extranjeras y 50 
menores de edad.

Delitos contra la mujer, se iniciaron 57 mil 263 denuncias, 
de estas 7 mil 416 fueron por violencia familiar, mil 157 
por abuso sexual, 760 por violación y 322 por acoso 
sexual. Se detuvo a 216 personas por violencia familiar y 
se vincularon a proceso a 255. Se detuvo a otras 196 por 
delitos sexuales y se vincularon a 203, lo que hace un total 
de 412 detenidos y 458 vinculados.

Por feminicidio, se iniciaron 14 denuncias; 34 por 
feminicidio en grado de tentativa y 174 por homicidio 

doloso en contra de mujeres. Se detuvieron a 53 personas 
por estos delitos: 24 por feminicidio y 29 por feminicidio 
en grado de tentativa, todas ellas fueron vinculadas a 
proceso.

Se emitieron 166 sentencias condenatorias por abuso 
sexual, violación, violencia familiar y feminicidio, entre 
otros, en agravio de mujeres.

La secretaria de Gobierno, Cristina Torres Gómez explicó 
que se trata de ir de frente en contra de la explotación en 
cualquiera de sus 11 modalidades, sobre todo la sexual. 
Informó que el sector del transporte se suma con mil 500 
unidades con calcas para señalar o advertir a la autoridad.
“Ahí está el compromiso que hoy se cristaliza con un tema, 
que durante mucho tiempo o se trataba detrás o no se 
trataba, tratábamos de ocultar lo que ocurría. Y llegó la 
Gobernadora Mara, y cuando a todos los que tenemos el 
privilegio de colaborar con ella nos dijo: ¡no!, aquí vamos 
a asumir los flagelos sociales, porque si lo que queremos 
es atacarlos, tenemos que reconocer que existe. Y un 
gran flagelo es justamente la explotación de niñas, niños 
y adolescentes con fines laborales, con fines sexuales. Y 
nuestro Estado tiene ese imán y hay que decirlo y hay que 
combatirlo” precisó la secretaria Cristina Torres.

Por su parte, el director de OIT para México y Cuba, Pedro 
Américo Furtado de Oliveira destacó que trabajar aquí, 
con el entusiasmo de la gobernadora Mara Lezama, es 

Especial / La Revista 

LA GOBERNADORA MARA LEZAMA DESTACÓ QUE LA CAMPAÑACONTRA 
LA EXPLOTACIÓN SEXUAL SE DESARROLLARÁ CON EL APOYO DE LA 
ORGANIZACIÓN INTERNACIONAL DEL TRABAJO (OIT) PARA PREVENIR, 
ATENDER Y COMBATIR ESTE FLAGELO.

Lanzan campaña contra la explotación 
sexual comercial en Quintana Roo 



Semanario de Información y Análisis Político 39

bastante emocionante porque las acciones emprendidas 
“porque esa propuesta del Estado de Quintana Roo está 
muy alineado a lo que se está proponiendo el marco 
internacional del OIT, que es reparar el estrato social”.

El director nacional de AccioNNAr, Antonio Benavides 
Castellanos, explicó que se trabajará en coordinación 
con la secretaría de Turismo del gobierno federal, con las 
normas de la OIT; habrá un protocolo de guías técnicas y 
manual estatal; se capacitará a los y las policías; habrá 
sesiones de sensibilización al personal de cadenas 
hoteleras y hasta operadores de ADO.

En Quintana Roo se ha trabajado de la mano con la Oficina 
de la Organización Internacional del Trabajo para México y 
Cuba, a través del proyecto AccioNNAr, con la finalidad de 
unir esfuerzos para la prevención, atención y combate a 
estas problemáticas.

AccioNNAr es una iniciativa que cuenta con la colaboración 
de autoridades federales, estatales y municipales, 
cámaras empresariales y organizaciones obreras, además 
que cuenta con el apoyo económico del Departamento de 
Trabajo de Estados Unidos.

Con la Estrategia contra la Explotación Sexual Comercial 
en Quintana Roo se fortalecerán y desarrollarán 
las capacidades operativas institucionales; además 
que se capacitará y sensibilizará en la materia a las 
organizaciones obreras y patronales del sector turístico.

Considera, como su nombre lo indica, una campaña de 
comunicación dirigida a los turistas, tanto nacionales 
como extranjeros; niñas, niños, adolescentes, padres, 
madres, cuidadores y la sociedad civil en general.

Participarán la Secretaría de Gobierno, la Comisión 
Interinstitucional contra los Delitos en Materia de Trata 
de Personas; la Secretaría de Seguridad Ciudadana, 
la Secretaría de Turismo; el Secretariado Ejecutivo del 
Sistema Estatal de Seguridad Pública y la Secretaría 
Ejecutiva del Sistema de Protección de Niñas, Niños y 
Adolescentes- (SIPINNA) de Quintana Roo.

También toman parte la Comisión de los Derechos 
Humanos del Estado de Quintana Roo; el Poder Judicial, 
así como con sindicatos de trabajadores, asociaciones 
de hoteles y cámaras empresariales que se incorporan 
a la Estrategia como actores clave para la prevención, 
atención y combate a este delito.

De esta manera, Quintana Roo es el primer estado 
de la península en lanzar una estrategia de este tipo, 
involucrando el trabajo colaborativo entre el sector 
público, patronal y laboral, convirtiéndolos en aliados 
estratégicos en el combate de la explotación sexual 
comercial.

La gobernadora Mara Lezama agradeció a todas y todos, a 
cada uno de los representantes de las organizaciones de la 
sociedad civil, autoridades de los tres órdenes de gobierno 
y a los medios de comunicación, cuya participación ha sido 
vital en esta cruzada que hoy inicia una nueva etapa.

Felicitó a la presidenta municipal de Benito Juárez, a Ana 
Paty Peralta de la Peña, y a la Othón P. Blanco, Yensunni 
Martínez Hernández, que el día de ayer recibieran el 
premio especial TurismoXLaNiñez, en la categoría de 
Trata con Fines de Explotación Sexual de Niñas, Niños y 
Adolescentes, que otorgó la Red Mexicana de Ciudades 
Amigas de la Niñez por promover acciones efectivas 
contra la trata con fines de explotación laboral y trabajo 
infantil.

Participaron en este lanzamiento la presidenta honoraria 
del Sistema DIF Quintana Roo, Verónica Lezama Espinosa; 
el director de OIT para México y Cuba, Pedro Américo 
Furtado de Oliveira; el representante del Departamento 
del Trabajo de Estados Unidos, Abe Henry; el coordinador 
Nacional del Proyecto AccioNNAr, Antonio Benavides 
Castellanos; la secretaria de Gobierno, Cristina Torres 
Gómez; el secretario de Seguridad Ciudadana, Julio César 
Gómez Torres; el Fiscal General del Estado, Raciel López 
Salazar; el director general de Ultramar, Arturo Báez 
Vega; la diputada Susana Hurtado Vallejo, representante 
del Poder Legislativo, y la presidenta municipal Ana Paty 
Peralta de la Peña; presidentes municipales, entre otros 
invitados.

LA MANDATARIA PRECISÓ QUE “ESTA CAMPAÑA REAFIRMA NUESTRO COMPROMISO DE SEGUIR ABORDANDO TODAS 
LAS ARISTAS DE UN PROBLEMA QUE, POR MUCHOS AÑOS, SE NEGÓ E INTENTÓ MINIMIZAR.
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CONSTRUYENDO

La industria de la construcción es uno de los sectores más 
riesgosos para trabajar debido a la naturaleza de sus 
actividades, que implican amenazas significativas para 

la salud y la seguridad de los obreros. Por ello, es esencial 
implementar mejoras integrales y significativas en materia 
de salud y seguridad laboral (SSL). Estas mejoras no solo 
protegen a los trabajadores, sino que también benefician 
a las empresas al reducir costos asociados a accidentes y 
enfermedades laborales.

Una de las mayores barreras en la mejora de la SSL es la 
resistencia de los propios trabajadores a utilizar equipos 
de protección personal (EPP). Esta resistencia puede ser 
gestionada a través de varias estrategias. Primero, es crucial 
educar a los trabajadores sobre la importancia del EPP y 
cómo su uso adecuado puede salvar vidas y prevenir lesiones 
graves. Las campañas de concienciación deben ser constantes 
y claras, utilizando ejemplos prácticos y testimonios de 
incidentes reales para resaltar los beneficios del EPP.

Además, las empresas deben introducir y hacer cumplir 
disciplinadamente la obligación del uso correcto del EPP 
en los lugares de trabajo. Esto puede lograrse mediante 
la implementación de políticas estrictas, sanciones por 
incumplimiento y la supervisión constante. Los supervisores 
y gerentes deben liderar con el ejemplo, utilizando siempre el 
EPP y mostrando su compromiso con la seguridad.

La capacitación en salud y seguridad es otro pilar fundamental. 
Es necesario fortalecer y enfocar los programas de formación 
para que los trabajadores comprendan los riesgos específicos 
de sus tareas y cómo mitigarlos. Esto incluye no solo el 
uso correcto del EPP, sino también la adopción de prácticas 
seguras y la identificación de peligros en el entorno laboral. La 
selección del equipo adecuado para cada actividad también es 
vital; no todos los EPP son iguales, y elegir el equipo correcto 
para la tarea puede marcar la diferencia entre la seguridad y 
el peligro.

La tecnología moderna ofrece herramientas poderosas para 
mejorar la SSL en la construcción. Los avances en tecnología 
digital pueden reducir significativamente los riesgos. Por 
ejemplo, los drones pueden utilizarse para inspeccionar 
áreas peligrosas sin exponer a los trabajadores, identificando 
riesgos potenciales y permitiendo una planificación más 
segura de las tareas. Los robots colaborativos (cobots) 
pueden realizar tareas peligrosas o repetitivas, reduciendo la 
exposición de los trabajadores a riesgos físicos.

La “prompt engineering” en colaboración con la inteligencia 
artificial (IA) es otro desarrollo prometedor. La IA puede 
analizar grandes cantidades de datos de sitios de construcción 

para identificar patrones de riesgo y predecir incidentes, 
permitiendo a las empresas tomar medidas preventivas antes 
de que ocurra un accidente. Además, las soluciones basadas 
en IA pueden proporcionar formación personalizada y en 
tiempo real, mejorando la comprensión de los trabajadores 
sobre la seguridad y su adherencia a las prácticas seguras.

La variabilidad de actividades y subsectores en la construcción 
presenta un desafío adicional. Identificar riesgos específicos 
y desarrollar medidas preventivas adaptadas a cada 
situación es complejo, pero esencial. Este esfuerzo requiere 
inspecciones y auditorías regulares para asegurar que se 
cumplan los estándares de seguridad y se mantengan las 
mejores prácticas.

Aunque estas mejoras tienen un costo inicial, a largo plazo 
se traducen en ahorros significativos. Los costos directos de 
accidentes, como las indemnizaciones y las interrupciones 
de trabajo, así como los costos indirectos, como la pérdida 
de productividad y la reputación dañada, pueden reducirse 
considerablemente con una gestión eficaz de la SSL. Además, 
un entorno de trabajo seguro y saludable mejora la moral de 
los trabajadores y puede aumentar la eficiencia y la retención 
de empleados.

La mejora integral de la salud y la seguridad en la industria 
de la construcción no solo es una obligación ética, sino 
también una inversión rentable. La capacitación continua, 
la selección adecuada del EPP, y el aprovechamiento de 
las tecnologías avanzadas son estrategias clave para 
crear un entorno de trabajo más seguro y eficiente. Con la 
implementación adecuada de estas medidas, es posible 
reducir significativamente los riesgos y mejorar la calidad de 
vida de los trabajadores en este sector vital.

Reducir riesgos en salud y seguridad 
personal, una tarea en construcción 

Por: Raúl Asís Monforte González
E-mail: raul@mienergiamx.com
Facebook: Raúl Asís Monforte González. 
Twitter: @raulmonforteg

ES NECESARIO FORTALECER Y ENFOCAR LOS PROGRAMAS DE 
FORMACIÓN PARA QUE LOS TRABAJADORES COMPRENDAN LOS 
RIESGOS ESPECÍFICOS DE SUS TAREAS Y CÓMO MITIGARLOS.
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OPINIÓN

Después de un evento en el Senado de 
la República donde se rindió homenaje 
al mártir del proletariado yucateco 

Felipe Carrillo Puerto, el gobernador electo 
de Yucatán Joaquín “Huacho” Díaz Mena, se 
tomó muy en serio no tan solo el legado 
del llamado “jaguar rojo” sino que ha 
manifestado su similitud con el fundador 
de la UADY.

En un boletín emitido por su equipo de 
comunicación social, Huacho dijo que 100 
años después de que una bala le arrebatara 
la vida a Felipe Carrillo Puerto, 
Yucatán eligió nuevamente un 
gobernador de izquierda”.

En gira por los municipios de 
Ucú, Kinchil y Tetíz, reiteró una 
vez más que “siempre estará 
en cada rincón de Yucatán”. 
Dicho lo anterior, quiero hacer 
algunas precisiones.

—El 3 de enero de 1924, 
Felipe Carrillo Puerto murió 
fusilado en ante un muro 
de piedra en el cementerio 
general de Mérida —a metros 
de la Rotonda de los Hombres 
Ilustres donde reposan sus 
restos—. Felipe Santiago, 
político y líder campesino y 
obrero se educó en Mérida donde se afilió a la Revolución 
defendiendo la Constitución de 1857 entre los indios mayas 
y los jornaleros de las haciendas henequeneras.

Hasta su muerte —junto con varios leales— Carrillo 
Puerto fue presidente del Partido Socialista del Sureste 
(PSS) fundado en 1916, y por lo tanto, el ex gobernador 
fue “socialista”, entonces, socialismo es lo mismo que la 
izquierda?
Morena, fundado por el presidente de México, Andrés 
Manuel López Obrador, se ha declarado en múltiples 
ocasiones ser de izquierda —incluso en voz del propio 
López Obrador— y según entiendo la izquierda suele 
considerar el mestizaje y la emigración como positivos, 
respetando culturas y tradiciones diferentes, en tanto 
éstas sean compatibles con los principios democráticos y 
los Derechos Humanos.

El socialismo, a su vez, es una ideología política basada en 
el principio de que una sociedad debe existir de tal manera 
que el colectivo popular tenga el control de los medios de 
producción y, por lo tanto, del poder político.

La Izquierda Socialista consiste en impulsar 
mediante la acción política e institucional 
amparada por la legislación política y la 
Constitución Nacional, la transformación 
del país, hasta llegar al socialismo.

Según recopilé, todos los izquierdistas 
no son socialistas o comunistas por 
criticar el capitalismo, de hecho, muchos 
izquierdistas están en contra del socialismo 
y el comunismo, saben que su imposición 
conlleva a regímenes totalitarios que son 
muy diferente a lo que suelen defender.

La izquierda suele estar más 
a favor de economías mixtas, 
es decir donde haya una parte 
privada y otra estatal, llamada 
también pública, aunque no 
son iguales.

Los izquierdistas buscan 
que las personas tengan un 
mínimo de bienestar social y 
material, por lo cual defienden 
educación y salud pública, que 
sea gratuita para quienes 
deban hacer uso de ella.

En este caso estarían a 
favor que los sectores de 
salud, educación y pensiones 
funcionen como en el 

socialismo, donde es el Estado el propietario de los medios 
de producción.

Además, defienden que el Estado debe garantizar el 
bienestar material de las personas, es decir que tengan 
comida, salud, educación, cultura y demás cosas que son 
necesarias para una vida mínimamente digna, así que, 
si alguien no puede suplir todas esas necesidades por sí 
mismo, el gobierno debe hacerlo, pero como el Estado no 
crea riqueza, debe recurrir a los ciudadanos y empresas 
que son productivos cobrándoles impuestos para poder 
hacer frente a todos esos gastos.

Con base en todo lo anterior le pregunto a Huacho Díaz 
Mena, gobernador electo, ¿en cuál de estas corrientes 
ideológicas te ubicas? De izquierda como AMLO o socialista 
como Carrillo Puerto. Señaló que lo anterior únicamente son 
comentarios encaminados a esclarecer los significados de 
izquierda y de socialismo porque al parecer en las cúpulas 
del poder no hay claridad sobre estos temas y diferencias.

Saludos y hasta la próxima

Huacho Díaz Mena…
¿El nuevo Felipe Carrillo Puerto?

EL GOBERNADOR ELECTO DE YUCATÁN, JOAQUÍN DÍAZ MENA ASISTIÓ A UN EVENTO EN EL 
SENADO DE LA REPÚBLICA DONDE SE RINDIÓ HOMENAJE AL MÁRTIR DEL PROLETARIADO 

YUCATECO FELIPE CARRILLO PUERTO.
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OPINIÓN 

Solamente una fachada para tapar el 
ojo al macho, así dicen cuando solo 
es lucir cosas y situaciones porque 

hay deficiencias y algún tipo de servicios 
incompletos, así podemos resumir la 
situación del servicio médico en Yucatán, 
que al final del sexenio denota carencias en 
la atención de los pacientes, quienes tienen 
que comprar los medicamentos, ya que las 
farmacias de los centros de salud lucen 
semi vacíos y muchos de los equipos de los 
hospitales están dañados o de plano ya no 
existen. Este gobierno de Mauricio Vila Dosal 
se ha enfocado más a la creación de obras y 
proyectos de construcción que desde luego 
crean empleos, pero de nada sirven si la 
población trabajadora carece de servicios para conservar la 
sanidad completa que les permita continuar su trabajo en 
plenitud y por ende una vida digna con sus familias, pues 
cabe recordar que con los impuestos de todos, se cubren 
hospitales, clínicas del sector público, así como el personal 
médico. 

El sistema IMSS-bienestar ha sido un gran fracaso en el 
fallido sexenio de Andrés Manuel López Obrador, haciendo 
una triste analogía al del gobernador Vila, ya que ambos 
se dedicaron a edificar obras insignias y no dieron un buen 
servicio a la salud de los mexicanos y por consecuencia a 
los yucatecos. De que sirve que haya el personal médico 
en las clínicas, si muchos aparatos para hacer estudios no 
funcionan o ya no existen y lo peor que acuden los pacientes 
a las farmacias de las mencionadas clínicas y más del 
cincuenta por ciento de las medicinas no hay para surtir. 
Es justo reconocer que varios centros y hospitales están 
siendo restaurados o remodelados, con nueva imagen, aire 
acondicionado aunque con mobiliarios oxidados o rotos, 
baños nuevos pero muchos sin agua y productos de limpieza 
como jabón, papel sanitario y menos gel antibacterial que no 
va de acorde a un servicio hospitalario por llamarlo así. 

Es triste saber que el sistema de prevención es deficiente, 
pues hay épocas que no hay las vacunas básicas para 
enfrentar las enfermedades en niños o personas 
vulnerables por cualquier tipo de condición y más aún que se 
han restringido servicios odontológicos en las Unidades de 
Especialidades Médicas, que se les identifica como UNEME, 
los cuales tratan enfermedades que requieren especialistas 
en diferentes áreas, como son las enfermedades crónicas, 
de adicciones, oncológicas y los llamados CAPASITS que 
son centros ambulatorios para la prevención y atención 
en infecciones de transmisión sexual, que en el estado de 

Yucatán existen en Mérida, Valladolid y 
Ticul. Estos últimos sitios de consulta y 
tratamiento principalmente contra el VIH, 
tienen muchas carencias desde hace varios 
años, pues hay ausencia de pruebas rápidas 
de detección; servicios de odontología 
que están en el esquema de los UNEMES y 
nutrición brillan por su ausencia, los baños 
muchas veces carecen del servicio sanitario 
por falta de mantenimiento hidráulico y de 
fontanería, entre otras cosas. 

En las farmacias de los citados centros 
proporcionan preservativos de mala calidad, 
casi no hay geles lubricantes y desde hace 
mucho tiempo ya no proporcional vitaminas 

para fortalecer el sistema inmune y muchos menos pastillas 
inhibidoras del tipo Omeprasol  para proteger el estómago 
de la presencia de las pastillas antirretrovirales para el 
tratamiento de las personas infectadas con el virus del VIH, 
lo que representa que los pacientes tienen que comprar 
los faltantes en farmacias particulares. Esta situación es 
muy delicada porque ante todo hay que cuidar el sistema 
de inmunidad de las personas que tienen el mencionado 
virus, ya que los suplementos vitamínicos harán un 
equilibrio para la defensa del cuerpo, que el virus ataca y por 
consecuencia afecta órganos importantes como pueden ser 
los pulmones, estómago por mencionar algunos, y que por 
mal funcionamiento pueden llevar a la muerte del infectado.

Afortunadamente el abasto de los antirretrovirales es 
normal en centros públicos de Yucatán para conservar 
el efecto de la lucha interna que frena el virus; esto es 
importante ya el costo de un frasco de treinta pastillas 
puede costar un aproximado de seis a nueve mil pesos cada 
uno, pues son importados de Europa. El CAPASITS que se 
encuentra en el Hospital O’Horán tiene carencia de varios 
servicios, y triste ver que con cubos con agua solucionan en 
parte el problema de los baños, y tienen a los pacientes con 
bancas afuera del inmueble esperando su consulta a pleno 
sol. El secretario de salud de Yucatán, Mauricio Sauri ha 
dejado mucho que desear en sus funciones, al igual que su 
jefe Vila Dosal, ya que en varias situaciones se han dedicado 
más a obras que dejan dinero, descuidando el bienestar de la 
población de Yucatán, muy similar a lo que hizo el presidente 
de la República. El gobernador yucateco prometió que nunca 
habría desabasto de medicinas y que el sistema de salud 
sería su prioridad y desafortunadamente quedará como 
materia pendiente para que resuelva el próximo gobernador, 
aunque no estemos como en Dinamarca.

LA SALUD, A MEDIAS TINTAS 
EN YUCATÁN AL FINAL DE SEXENIO 

Centros de salud y hospitales con carencias y sin medicinas 
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